

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencias Apartado 11-Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración San Agustín, 7

Año XXXVII.—Número 10.526

Segovia.—Sábado 30 de Octubre de 1937.—Segundo Año Triunfal

Precio del ejemplar 15 céntimos

## Cómo las fuerzas al mando del general Varela evitaron que Segovia cayese en poder de los rojos

La maravillosa acción de los defensores del Alto del León y del sector de La Granja. El enemigo llegó a desbordar La Granja por el Norte e interceptó con sus fuegos la carretera de aquella población a Segovia. Varela, con fuerzas y elementos inferiores en número a los del enemigo, infligió a éste una tremenda derrota

ANTE UN HOMENAJE

### El general Varela es ya segoviano

Segovia se ha salvado dos veces, a lo largo de estos dos años triunfales, de caer en poder de las hordas rojas desatadas. Fué una cuando por decisión de sus elementos militares, se unió con presteza al movimiento salvador de la Patria, y, días después, nuestros artilleros daban su más precisa lección de heroísmo en el Alto glorioso de los Leones. La otra, cuando juzgando los sicarios de Moscú que nuestro frente era a propósito para alcanzar un éxito de guerra, que angustiosamente necesitaban, se lanzaron contra nosotros, tan convencidos de que llegarían a Segovia, que, según nos aseguran, se encontraron a los muertos que la cobardía roja dejó abandonados sobre el campo de batalla, programas de los festejos con los que pensaban solemnizar en nuestra ciudad la victoria que sus jefes les habían prometido.

Pero los rojos, los hombres de la anti-Patria, por bien que hubieran tomado sus medidas, no pudieron prever un «pequeño» detalle. Este detalle se llamaba el general Varela. A Segovia llegó el laureado general en los primeros momentos de peligro. Los ánimos de los segovianos, un poco cohibidos, se recobraron con la noticia. Estaba ya entre nosotros el artífice de la victoria; el que unió a Cádiz al movimiento salvador de España; el conquistador de Ronda, de Loja, de Antequera; el libertador de la imperial Toledo... Los segovianos podíamos respirar tranquilos. Estábamos seguros de que a todos estos títulos, ganados a fuerza de heroísmo, añadiría bien pronto el de salvador de nuestra querida ciudad de Segovia.

Y así fué. Durante algunos días ese romance heroico, de sangre y sacrificio, que es toda esta cruzada salvadora, tejió su ágil ritmo muy cerca de nosotros. La ciudad se dió cuenta exacta del peligro. Por eso pudo apreciar más ciertamente el profundo valor de la victoria. Aquella victoria que había llegado por el genio militar, por las dotes de mando del general Varela, el cual, con su ejemplo fecundo, sabe convertir en un héroe a cada uno de sus soldados siempre victoriosos.

Y la ciudad, estremecida aún por los días de prueba, se entregó por completo al fervor por el héroe. Era el salvador. El que había logrado con su esfuerzo que nuestras más amadas y augustas tradiciones no se cortasen bruscamente al empuje violento y satánico del odio moscovita. Ya no habría sombras de martirio para Segovia; ni su tradición mariana de Nuestra Señora de la Fuencisla tendría que refugiarse en nuevas catacumbas; ni serían profanados sus templos, ni destruidas sus imágenes, ni hollados sus rincones tan cargados de historia... Segovia era de España y ni un momento dejaría de ser España. Segovia podía nuevamente—y más que nunca—sentirse orgullosa de sus títulos de MUY NOBLE y MUY LEAL CIUDAD.

Por todo esto nuestra ciudad tuvo para el general Varela su mejor sonrisa y su más rendida gratitud. Vitores y aplausos, hondamente sentidos, acompañaron siempre la presencia del dos veces laureado general en nuestras calles. Se sabía de sus hechos heroicos, primero en tierras de Africa, ahora en los días sagrados de la nueva reconquista. Se sabía de sus diez espas por heridas, de sus dos cruces laureadas, de su medalla militar..., de otras condecoraciones ganadas siempre por méritos de guerra. Y el pueblo, con don de profecía, se adelantó a la justa decisión de sus autoridades. Porque, oficialmente, el general Varela empieza mañana a ser segoviano; recibirá mañana, en las fiestas de homenaje, los pergaminos en que consta este título de segovianismo que le ofrendamos con la más profunda de nuestras emociones. Pero todo esto no es más que dar estado de derecho a lo que de hecho estaba ya realizado. Espiritualmente el general Varela era ya hijo de Segovia. El pueblo, con su cariño, le había otorgado ya este título. Y era hijo de Segovia por derecho de conquista. Porque al mismo tiempo que salvaba a la ciudad, había conquistado el corazón de sus hijos por su gesto efusivo y cordial, por su «eterna sonrisa» de general seguro de sí mismo.

Por una feliz coincidencia, nuestra ciudad, dos veces librada de caer en manos moscovitas, unirá mañana en el homenaje a los que las dos veces fueron sus liberadores. Precisamente el general Varela, el salvador de Segovia, impondrá la medalla militar a nuestros gloriosos artilleros, conquistadores y defensores del Alto del León. Mañana vibrará toda Segovia en ritmo de romance. Nuestra provincia toda, ante el laureado general Varela, hará de nuevo su profesión de fe. Fe en España y en sus grandes e históricos destinos. Fe en nuestro Caudillo, en nuestros generales, en nuestro Ejército glorioso. Fe en nuestro salvador, el núevo e ilustre segoviano. Y como se hace en todos los momentos de alegría, mañana nuestra provincia presentará al general—con el máximo orgullo—lo más brillante de sus costumbres típicas, de sus cantos y danzas populares. El homenaje se logrará con un fervor de apoteosis y la alegría de esta fecha será, en la historia de nuestra patria chica, una página que guardaremos siempre con veneración y que recordaremos también siempre con la más profunda y sincera de nuestras emociones.

Están ya bastante lejos aquellos días de la ofensiva roja contra la línea del Guadarrama, teniendo por objetivos principales La Granja y Segovia, para que nos permitamos recordar, siquiera sea sucintamente, las jornadas de los últimos días de Mayo y primeros de Junio que vivimos los segovianos tan intensamente. Pero no es hora todavía de dar a la publicidad, prolijamente, los pormenores y circunstancias especiales de aquellas grandes batallas que presencié Segovia con espíritu tal, que puede parangonarse con el acusado por las poblaciones de Huesca y Teruel, si quiera fuesen fugaces, considerada la situación de aquellas capitales aragonesas.

Y no es que exista en nuestro ánimo la menor duda sobre la línea del Guadarrama. Infranqueable ha sido siempre e inextinguible es hoy. Esta afirmación la establecemos con plena conciencia de la realidad, pero creemos que mientras dure la guerra será forzoso no profundizar en los secretos de la guerra misma, porque así conviene a la causa y porque lo aconseja la prudencia más elemental.

Bastará para que todos comprendamos la magnitud de la heroicidad de los hombres que defendían las posiciones atacadas, y el temple, el arrojo, la prudencia y la sabiduría del forjador del parón rojo y del subsiguiente descalabro de los bolcheviques (¡Dios os guarde, general Varela!); bastará, decimos, con que los en aquellas fechas vivíamos en Segovia recordemos los elementos con que acometió la empresa de Quijotes el hombre a quien mañana van a rendir homenaje los segovianos. Y recordado eso, concentremos bien nuestra atención en las cifras de combatientes enemigos, en los ataques que desató y en los elementos que puso en juego. Sólo entonces se ofrecerá nitidamente a nuestros ojos, con la aureola de salvador de Segovia, el general por quien la pluma no sabe discurrir sobre la cuartilla sin trazar una palabra de elogio, pero sin poder topar nunca con la frase que exprese exactamente los nobles sentimientos que inspira a los segovianos la figura de aquel soldado celebrísimo.

#### Los días de angustia y los días de felicidad

Por los días 28 y 29 de Mayo la información señaló la inminencia de un ataque enemigo en el sector de La Granja y Alto del León. Más tarde, los datos se precisaron y con ello la seguridad del ataque.

Efectivamente, este ataque se llevó a cabo en la madrugada del 30 de Mayo, siendo todas las posiciones del subsector del Alto del León atacadas fuertemente, pretendiendo el enemigo infiltrarse por «Las Campanillas» y «El Barranco de los Niños», en dirección a San Rafael y El Espinar, para envolver nuestras posiciones, al mismo tiempo que por los puertos del Reventón, Navacerrada y Fuenfría, atacó con gran intensidad, descendiendo por el puerto de Navacerrada y del Reventón sobre la carretera de La Granja a Segovia, para cortar las comunicaciones entre estos dos puntos.

«Cabeza Grande» fué atacado fuertemente para ser tomado, sin duda, como base de avance en dirección a Segovia.

Se puede calcular que intervinieron en los ataques de este sector unos 16.000 hombres.

La artillería enemiga actuó intensamente en todos los ataques, siendo precedidos éstos de una fuerte preparación artillera, especialmente el dirigido sobre Cabeza Grande el 1 de Junio, donde las baterías rojas hicieron más de 1.200 disparos. Intervinieron además los tanques rusos en gran número.

Los rojos hicieron un gran alarde de aviación, ya que con un promedio de 20 aparatos de bombardeo y 18 de caza llegaron a realizar hasta cuatro servicios los días 31, 1 y 2.



En este día segoviano, se honra EL ADELANTADO DE SEGOVIA con estampar en sus columnas la figura del general Varela, noble, atractivo, de franca mirada, dulce y firme, vistiendo la chilaba moruna con que llevó a cabo las mayores hazañas de su vida militar

Segovia entera, en el ritmo de su vida, ha creado nobles dedicaciones de gratitud que amablemente recoge nuestro ilustre general, laureado por la España grande y amado por doquiera exista un buen hijo de este noble suelo.

Su retrato, de «clara sonrisa», como José María Pemán le presenta en uno de los poemas en que narra la epopeya que realiza España, honra con su dedicación a este modesto, pero españolísimo periódico, que expresa, en nombre de la provincia, la obligada gratitud de los segovianos al insigne salvador de esta tierra.

¡VIVA EL SALVADOR DE SEGOVIA!

Conocidos por el general Varela los propósitos del enemigo de atacar en el sector de La Granja, dispuso fuesen reforzadas las posiciones con los medios de que disponía.

Al amanecer del día 30 el enemigo rompió intenso fuego de cañón sobre todas nuestras posiciones de los sectores del Alto del León y La Granja, batiendo también las vías de acceso y, principalmente, la carretera de Revenga a La Granja y pueblo de San Rafael. La aviación roja, en número de 36 aparatos, bombardeó reiteradamente nuestras líneas de defensa e

#### Condecoraciones militares que posee el general Varela

He aquí las condecoraciones que posee el general Varela y que atestiguan sus excepcionales méritos, adquiridos en su brillantísima carrera militar:

- Siete Cruces Rojas.
  - La Cruz Naval Roja.
  - Cruz de María Cristina.
  - Cruz de Guerra.
  - Medalla Militar.
  - Dos Cruces Laureadas de San Fernando.
  - Dos Cruces de Sufrimientos por la Patria.
  - Medalla Militar colectiva.
  - Cruz de San Hermenegildo.
  - Placa de la Maestranza.
  - Distintivo de fuerzas de choque.
  - Diez espas por heridas.
- Todos los ascensos y condecoraciones fueron conseguidos por acciones de guerra.

hizo algunas incursiones sobre Segovia. En el Alto del León los rojos desencadenaron cinco ataques sucesivos, llegando hasta las alambradas, siendo todos ellos brillantemente rechazados por nuestras tropas, dejando al enemigo abandonados más de 300 muertos y numerosos heridos.

En el sector de La Granja fueron atacados con gran dureza Balsain y «Cabeza Grande», actuando en este último punto con la máxima intensidad. El enemigo fué precedido en su avance por 30 carros rusos, de los cuales cinco fueron inutilizados por nuestra artillería y granadas de mano.

Contingentes rojos descendieron de la sierra por el puerto del Reventón y desbordaron La Granja por el Norte, llegando a interceptar con sus fuegos la carretera de La Granja a Segovia. Su avance fué contenido y luego rechazado en brillante contraataque por nuestras fuerzas.

Las bajas sufridas por los rojos en el sector de La Granja se calculan en cifra no inferior a 400 muertos.

El 31 continuó el ataque sobre el Alto del León con la misma intensidad que en el día anterior. En el sector de La Granja el enemigo inicia el fuego a las seis, atacando sobre la Pradera y la Ladera del Cerro, precedido de diez carros y apoyado por intenso fuego de cañón. El ataque se extiende hasta la Cruz de la Gallega, que también es atacado con tanques. A las tres de la tarde los rojos desencadenan un fortísimo bombardeo de artillería y tanques sobre Balsain. El enemigo persiste en su propósito de envolverimiento de La Granja por el Nordeste, filtrándose entre La Atalaya y fábrica de vidrios, a la vez que penetra en los jardines de La Granja y la ataca de frente por el Palacio.

En la mañana de este día (31), el enemigo vuela, bombardea y rompe el fuego de cañón sobre nuestras posiciones de «Cabeza Grande» y ataca duramente con gran intensidad hasta las catorce horas, en que nuestra guarnición se ve obligada a replegarse un poco. El enemigo vuelve a insistir en una concentración de artillería, lanzándose después al asalto apoyado por los tanques. Nuestras tropas resisten heroicamente, quedando situadas en el último espaldón de la contrapendiente del monte, donde mantuvieron enérgica resistencia.

Y en esta situación amanece el 1 de Junio, comenzando a ceder el ataque sobre el Alto del León, donde el enemigo se limita a hostilizar nuestras posiciones con fuego de artillería y ametralladoras.

En el sector de La Granja, donde ejerce el enemigo su esfuerzo principal, repite sus ataques en todo el frente, empleando considerables tropas, tanques en crecido número y cuantiosa aviación.

Empezó filtrándose como en días anteriores en grandes núcleos entre «Matabueyes» y «Cabeza Grande». Montado el contraataque, previa una intensa preparación de aviación y artillería, nuestra Infantería, con bravura y decisión incomparables, asaltó y coronó la cumbre de «Cabeza Grande», que fué luego a ser blanco de una concentración artillera enemiga y objeto de un violento contraataque, rechazado violentamente, quedando envuelta y cortada la gente roja que, perseguida por la aviación, sufrió una gran derrota.

El día 2 de Junio se recibe el parte del Alto del León: «Sin novedad». En La Granja gran actividad de la aviación y de la artillería enemiga y escasa de infantería, ya muy quebrantada por los combates de días anteriores.

Nuestra aviación trabó combate con la enemiga, viéndose caer un aparato enemigo tipo Martín Bomber incendiado y a los tres tripulantes tirarse con paracaídas. Más tarde pudo comprobarse la pérdida por parte del enemigo de un total de 15 aparatos.

El enemigo ya acusó su derrota y, aunque hostiliza, es rechazado fácilmente varias veces hasta las once de la noche, hora en que desiste de sus propósitos al verse rechazado con grandes pérdidas después de dos asaltos, en que llegó a combatir con granadas de mano y otros menos intenso.

Ya después de este ataque el enemigo huye. Nuestro servicio de información comprueba la retirada general del Ejército rojo, que mandaba el traidor Miaja y que deja de hostilizar nuestras posiciones.

El general trasladó su puesto de mando desde el principio de las operaciones a La Granja, dirigiendo personalmente el combate.

#### El señor Obispo de la Diócesis impondrá mañana, en la Catedral la medalla de cofrade de la Fuencisla al general Varela

La Cofradía de Nuestra Señora de la Fuencisla, en Junta directiva celebrada el día 27 de los corrientes, acordó nombrar cofrade honorario de esta Cofradía al dos veces laureado y salvador de Segovia, excelentísimo señor general don José Varela, e imponerle la medalla de cofrade en el acto que se celebre en la Santa Iglesia Catedral, el próximo domingo, con motivo del homenaje que le rendirá la provincia. La imposición de la medalla la hará el excelentísimo señor obispo de la Diócesis.

Se encarece la asistencia a todos los cofrades.



HABLA EL GENERAL VARELA

# Tras una batalla, sobrevendrá el derrumbamiento total de la zona roja

La de Brunete ha sido la batalla más trascendental librada por las fuerzas que manda el general, y fué jaleada por los medios oficiales rojos como "La Batalla del Marne". La ocupación por los nacionales de la línea del Guadarrama tuvo gran influencia para el desarrollo de la guerra, siendo aquellas jornadas una de las gloriosas gestas de la lucha actual

## El general conceptúa al soldado español como el mejor del mundo

¡El general Varela! Diez heridas. Ascensos de teniente hasta coronel, por méritos de guerra. Dos laureadas... El que inició la obra de reconquista en Cádiz... El libertador de Toledo y de su Alcázar legendario. El que abatió la imprecionante fanfarria internacionalista en la batalla angustiosa de Brunete... El que cerró el paso a otro ejército rojo en el Guadarrama e hizo posible que Segovia no pasara a ser escenario de la tragedia bolchevique...

Vamos en busca del general. En esta fecha de exaltación de sus glorias, queremos honrar las columnas de EL ADELANTADO con las declaraciones del general de cien batallas, del hombre bueno y del soldado ejemplar, del hombre a quien acompañan siempre el fervor y las oraciones de los segovianos y por quien muchos almas, en la hora de convertirse al recuerdo en los seres queridos ausentes, piden a Dios fervorosamente:

¡El general Varela! Con semejante historia militar, los que no conozcan al "general de la chilaba" se figurarán de general de gesto duro, de ademán imperativo, rígido, frío, de ojos escrutadores... Un hombre, en fin, de corazón de acero, con nervios de acero y "envoltura" de acero.

—En realidad, no fué un hecho concreto, por lo menos personal, el que motivó mi reclusión; pero la causa fué, sin duda, el concepto de buena persona que de mí tenía el Frente Popular, que desde su constitución me distinguió con una enconada persecución y permanente vigilancia política.

Pues bien; en el general Varela se da la circunstancia singular de que una anatomía de acero está revestida de cualidades tan gratas a la vista y a las sensaciones psíquicas, como la jovialidad y la bondad. Su rostro, de facciones serenas, está animado de modo permanente por un sonribo que a nosotros se nos antoja preocupación de sus soldaditos.

—El interpretar el deseo de la masa honrada del país, de la totalidad de la España sana que, ante la gravedad de la situación porque atravesábamos y lo difícil del esfuerzo a realizar por romper la fría y férrea tenaza que la asfixiaba, no contaba ya, como recurso supremo y esfuerzo máximo, más que con la acción resuelta, decidida y enérgica de su Ejército. Este, que es esencia misma de su Patria, que hace del amor a ella un culto, que vive y se nutre de exaltaciones patrióticas, sentía en su carne viva, en su corazón y en su alma española las ofensas, los atropellos y la profanación del santuario de nuestra tradición por la horda marxista antiespañola y sin Dios.

Y por general... de ideas, recordamos lo que los movimientos del bigote de Hindenburg significaban para el Estado Mayor del ganador de las batallas de los lagos masurianos.

—A las dos y media de la tarde del día 18 se me comunicó por teléfono al Castillo de Santa Catalina, donde estaba preso, por mi leal colaborador el comandante Pumariño, a la sazón en Sevilla, que se iba a declarar el estado de guerra en dicha población por el general Queipo. Ordené que inmediatamente comunicara dicha noticia al general López Pinto para que diera el orden de ponerme en libertad, como así lo hizo por teléfono, mientras yo notificaba al oficial del Castillo que me disponía a salir. Minutos después me encontraba en la calle, y con toda rapidez me dirigí al Gobierno militar y después a los cuarteles para disponer la salida de las tropas; lo que efectuaron simultáneamente las de Infantería y Artillería, a mis órdenes.

Pues si los nacionalistas que no conocen al general se lo han imaginado como un hombre de aspecto militar impresionante, ¿a qué grado de exaltación no habrá llegado la imaginación de los bolcheviques cuando pretendían representar mentalmente al hombre que los empujó como a manadas de corcos desde Cádiz para encerrarlos en El Pardo y en Madrid, que los pulverizó en Brunete y los mantuvo en la línea La Granja-Cabeza Grande? Sería algo extraordinariamente singular un retrato del general Varela dibujado con arreglo a las impresiones de un miliciano.

—En esta labor preparatoria, encontré V. E. dificultades y tuvo necesidad de afrontar situaciones de peligro?

Y he aquí sus declaraciones: —¿Qué acontecimientos indujeron a vuestra excelencia a participar en la preparación del movimiento nacional?

—Dificultades, muchísimas, pero todas se fueron venciendo poco a poco. El sentido nacional de nuestro movimiento, con un ideal y un contenido, con una unidad y una visión de grandeza, frente al espectáculo que la España de entonces ofrecía, de "pequeñez" de espíritu, intrigas, violencias, sin más ideal que asesinar, violar y robar, escarnecer y gozar de riquezas por todos sus tiranos y jefecillos, hizo que los auténticos españoles ofreciesen su feo y entusiasta colaboración, y unidos con la magnífica oficialidad de nuestro Ejército, siempre dispuesta al sacrificio por la Patria, llegara a ser una realidad esta magnífica gesta que estamos viviendo.

\*\*\*

—¿Qué hecho concreto determinó su reclusión? ¿Asaltó a V. E. alguna duda de que, como consecuencia de su detención fracasara el alzamiento en Cádiz?

—En realidad, no fué un hecho concreto, por lo menos personal, el que motivó mi reclusión; pero la causa fué, sin duda, el concepto de buena persona que de mí tenía el Frente Popular, que desde su constitución me distinguió con una enconada persecución y permanente vigilancia política.

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿En qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué influencia tuvo en el desarrollo de la guerra de reconquista la ocupación por los nacionales de la que es línea infranqueable del Guadarrama?

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿En qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué influencia tuvo en el desarrollo de la guerra de reconquista la ocupación por los nacionales de la que es línea infranqueable del Guadarrama?

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿En qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué influencia tuvo en el desarrollo de la guerra de reconquista la ocupación por los nacionales de la que es línea infranqueable del Guadarrama?

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿En qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

## Historia militar del general Varela

Continuación damos a conocer la magnífica historia militar del general Varela: Durante quince años en Africa, éste estuvo herido diez veces. Fué de teniente y salió de coronel. El general Varela es uno de los generales más jóvenes del Ejército español. Nació en San Fernando (Cádiz), e hizo sus estudios en Toledo, en la Academia de Infantería, habiendo pasado casi toda su vida militar en Africa. Ingresó en la miliza Regular de Larache, obteniendo los ascensos de teniente, capitán y comandante, valiéndose su brillantísima actuación las dos cruces laureadas de San Fernando, único militar que las posee. Las dos laureadas le fueron concedidas siendo teniente; la primera, en el año 1920, y la segunda, en el 1921. Está también en posesión de la Medalla militar, otorgada en 1925 con la graduación de comandante.

Inicio el movimiento, estuvo mandando una columna en Andalucía, conquistando los pueblos de Loja, Ronda, Antequera, etc., entre los más importantes, restableciendo las comunicaciones con Granada que estaban interrumpidas. Asimismo en Andalucía, tuvo el mando de las tropas que operaron por la provincia de Córdoba, ocupando Cerro Muriano que es su defensa natural y que estaba en poder de los rojos.

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿En qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

Posteriormente se puso a mandar las columnas que marcharon hacia Madrid, por Talavera de la Reina, siendo el que libertó Toledo de la tiranía roja, reanudando con todo éxito las operaciones que condujeron a nuestro Ejército a las puertas de Madrid. Las necesidades políticas de la guerra obligaron en Noviembre pasado a aproximarse a Madrid y el mando encontró en el general Varela su más firme y decidido ejecutor, y ahí está la Ciudad Universitaria y los barrios de la capital en nuestro poder y pese a los continuos ataques de los rojos, nuestras tropas no han cedido un solo centímetro de terreno, antes al contrario, conquistaron en todo momento posiciones ventajosas.

El 25 de Diciembre, en Villanueva de la Cañada sufrió tres heridas de las que se repuso el 18 de Enero.

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

## Un episodio revelador del temple del general Varela

Probablemente el lector no habrá olvidado aquel episodio del cerro Garabitas, donde el general Varela resultó herido. Sin embargo, estimamos oportuno reproducir hoy el relato circunstancial que en su tiempo hizo el "Tebib Arrumi" de aquella bella página de la historia militar del general, porque en ella se pone de manifiesto el temple del nuevo hijo adoptivo de Segovia, y en ella se revela también el secreto de su gloria y de su popularidad.

Probablemente el lector no habrá olvidado aquel episodio del cerro Garabitas, donde el general Varela resultó herido. Sin embargo, estimamos oportuno reproducir hoy el relato circunstancial que en su tiempo hizo el "Tebib Arrumi" de aquella bella página de la historia militar del general, porque en ella se pone de manifiesto el temple del nuevo hijo adoptivo de Segovia, y en ella se revela también el secreto de su gloria y de su popularidad.

He aquí el relato: El general Varela tiene, como todos nuestros generales en pie de guerra, la buena costumbre de hacer, en vísperas de operaciones, un detenido estudio del terreno sobre el que sus fuerzas van a operar; para realizar uno de esos estudios, se dirigió en una buena tarde de principios del año actual al cerro de Garabitas, magnífica atalaya, desde la que se percibe un extenso panorama. Para mejor cumplimiento de su deseo, el general se situó sobre un montículo dominador, y armado de sus gemelos de campaña, oteó todo el territorio donde tenían que desplegar, en su hora y momento, las fuerzas de su mando. Desgraciadamente, por aquel entonces, y en tal sitio, los rojos tenían a su vez magníficas posiciones y formidables puestos de observación, y por ende, no tardaron en descubrir la presencia del general Varela, acusada, además de por su persona, por el grupo de las que constituyen su Estado Mayor, así como por los soldados que estaban en las trincheras de Garabitas; los unos en servicio y presentes los otros por la curiosidad natural y el deseo de ver de cerca a su querido y admirado general.

He aquí el relato: El general Varela tiene, como todos nuestros generales en pie de guerra, la buena costumbre de hacer, en vísperas de operaciones, un detenido estudio del terreno sobre el que sus fuerzas van a operar; para realizar uno de esos estudios, se dirigió en una buena tarde de principios del año actual al cerro de Garabitas, magnífica atalaya, desde la que se percibe un extenso panorama. Para mejor cumplimiento de su deseo, el general se situó sobre un montículo dominador, y armado de sus gemelos de campaña, oteó todo el territorio donde tenían que desplegar, en su hora y momento, las fuerzas de su mando. Desgraciadamente, por aquel entonces, y en tal sitio, los rojos tenían a su vez magníficas posiciones y formidables puestos de observación, y por ende, no tardaron en descubrir la presencia del general Varela, acusada, además de por su persona, por el grupo de las que constituyen su Estado Mayor, así como por los soldados que estaban en las trincheras de Garabitas; los unos en servicio y presentes los otros por la curiosidad natural y el deseo de ver de cerca a su querido y admirado general.

—¿Qué número de extranjeros cree V. E. que luchan en las filas bolcheviques?

—¿Qué juicio merece a V. E. la lucha por la conquista del Alto del León?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?

—¿Qué condiciones estaba planteada la lucha en Cádiz y cómo consiguió poner la ciudad decididamente al lado del movimiento?



SITUACION MILITAR

EL CONFLICTO CHINO-JAPONES

LA AGITACION EN EL MARRUECOS FRANCES

Preludio de grandes acontecimientos

Salamanca, 30.—La brevedad de nuestros partes oficiales indica que estamos ante un compás de espera. Lo del Norte está ya completamente liquidado.

Los cronistas de guerra nada tienen que ver ya en el Norte, y por ello hay que trasladar la observación hacia el frente único oriental, con una extensión de unos 1.500 kilómetros cubiertos por dos Ejércitos: el del Centro y el del Sur.

La gran preocupación de los rojos en estos instantes se traduce en cábalas y comentarios para adivinar por dónde asestarán nuestros Ejércitos los golpes. No ignoran que el del Norte ha quedado libre y que los efectivos del Centro y del Sur serán considerablemente reforzados con los procedentes del frente desaparecido.

Es inútil que pretendan adivinar por dónde y cuándo iremos sobre ellos. Baste decir que todos los puntos del frente, desde los Pirineos hasta Almería, son vulnerables. Estamos ante el preludio de grandes acontecimientos bélicos.

Largo Caballero, traidor a la causa republicana

Valencia, 29.—Ayer, el ministro de Gobernación, Zugazagoitia, pronunció un discurso en el que llamó a Largo Caballero traidor a la causa republicana.

Dijo que el Gobierno de Valencia estaba dispuesto a aplicar la ley contra Largo Caballero por el delito de alta traición, como a cuantos se niegan a someterse a las órdenes del citado Gobierno.

Detención en Madrid del encargado de Negocios británico

El Gobierno inglés no ha conseguido todavía su libertad

Londres, 29.—(Daily Express) informa que en Madrid el encargado de Negocios de la Embajada británica ha sido detenido por las autoridades, alegando éstas que dicho diplomático ayudaba a los que simpatizan con los nacionales al huir de la España roja.

Añade el periódico que el detenido está esperando ser juzgado por un Tribunal militar.

Según (Daily Express), los esfuerzos realizados por el Gobierno de Londres para asegurar la libertad del detenido han tenido éxito. Sin embargo, se ocupa de que se le nombre defensor en el proceso que se le sigue.

Los batallones chinos que resistían cerca de la concesión internacional han sido aniquilados



Chian Kai-Shek, mariscal de las tropas chinas y jefe del Gobierno de Nankin, que a pesar de los descalabros sufridos por sus ejércitos en todos los frentes, parece dispuesto a continuar la resistencia

Shanghai, 29.—El almirante de la escuadra japonesa ha declarado ante los representantes de la Prensa extranjera que no se concederá trato honoroso a los batallones chinos que defienden un sector de Shanghai inmediato a la concesión internacional.

Según el almirante, la jefatura militar tomará en breve las más severas medidas contra dichos batallones, por lo que recomienda a la población civil extranjera proceda a la evacuación de la zona colindante.

Es de hacer notar que cerca del lugar donde dichos batallones se han hecho fuertes, hay tropas extranjeras encargadas de la defensa del territorio internacional, por lo que se teme ocurran nuevos incidentes.

Tokio, 30.—Se continúa combatiendo en los alrededores de la concesión internacional de Shanghai. Los japoneses han consolidado los puntos conquistados, mientras los chinos retroceden a líneas fortificadas.

Los batallones aislados en un sector de Shanghai, inmediato a la concesión internacional, han sido aniquilados por la aviación.

Se sabe que el general chino que mandaba las fuerzas de dicho frente se ha suicidado por considerarse responsable de la derrota.

Los hechos realizados por el Gobierno de Londres para asegurar la libertad del detenido han tenido éxito. Sin embargo, se ocupa de que se le nombre defensor en el proceso que se le sigue.

LECTOR: SI ERES COMBATIENTE POR ESPAÑA, NO TIRES ESTE PERIODICO, DALO A LEER A TUS COMPAÑEROS O LEESELO TÚ.

Un palacio gigantesco en Roma para cuartel general de las milicias fascistas

Ocupará una extensión de 6.000 metros cuadrados y tendrá una altura de 65 metros

Fachada de 200 metros de longitud por 90 de fondo

Roma, 29.—Benito Mussolini, después de la concentración en el Stadium, donde pronunció el Duce su comentadísimo discurso, marchó, acompañado por los jefes del partido y diversas representaciones extranjeras, a colocar la primera piedra del que será Palacio del Littorio, en el que se establecerá el Cuartel general de las milicias fascistas. Será también residencia del secretario general del partido fascista.

Dicho Palacio ocupará una extensión de 6.000 metros cuadrados y su altura será de sesenta y cinco metros. La fachada tendrá una longitud de 200 metros, por 90 de fondo. El número de habitaciones será de 800, en diez pisos.

Frente al Palacio se habilitará una gran plaza capaz para una multitud de 500.000 a 600.000 personas, que probablemente será destinada a las grandes concentraciones, o sea que vendrá a ser cuatro veces mayor que la del Palacio de Venecia.

En medio de la plaza citada será levantado un monumental Fascio Littorio, siendo su altura de 70 metros.

La obra deberá quedar terminada en un plazo de treinta meses, y se emplearán en ella tres millones y medio de jornales.

Mientras el Duce colocaba la primera piedra, los cañones del inmediato monte Mario, en cuyas cercanías se levantará el gigantesco edificio, dispararon algunos cañonazos anunciando que la gran empresa había dado comienzo.

LOS INDIGENAS PRETENDIAN INSTAURAR UN GOBIERNO NACIONALISTA ARABE

En Fez las precauciones son extraordinarias

París, 29.—«Le Matin» declara que los graves acontecimientos ocurridos en diversos puntos del Marruecos francés, representan el comienzo de una conspiración armada de la población indígena contra la dominación francesa.

La Policía, en las investigaciones y registros practicados, ha descubierto a varios jefes principales de la conspiración.

En vista de la gravedad de los sucesos y del alcance del plan, varios destacamentos de tropas francesas que estaban en territorio marroquí han sido movilizadas para garantizar la estabilización de la situación.

La plaza de Fez está ocupada militarmente, y por las calles de la ciudad patrullan fuerzas que tienen por misión impedir la formación de grupos.

Las terrazas de los edificios han sido ocupadas por secciones de Policía y tropas con ametralladoras para controlar la capital en previsión de nuevos desórdenes.

FINALIDAD DEL MOVIMIENTO

París, 29.—El enviado especial de «Le Matin» en Marruecos informa, con relación a los disturbios allí acaecidos, que se trata de una conjura nacionalista árabe que quería aprovecharse de la confusión general para instaurar un Gobierno de aquel tipo, presidido por un jefe árabe actualmente detenido.

El movimiento, según dicho periodista, se funda en principios de ideas religiosas.

El Gobierno de Francia ha entablado con los conspiradores una lucha sin cuartel, a fin de evitar nuevos acontecimientos.

El monumento al Caudillo en Canarias

Tenerife, 29.—El Ayuntamiento de Santa Cruz ha tomado el acuerdo de erigir un monumento al Generalísimo Franco, que recordará a la posteridad que el Caudillo planeó en estas islas el movimiento salvador de España y que partió de ellas para ponerse a la cabeza de las fuerzas que le iniciaron.

El monumento será emplazado frente al mar.

Ha sido nombrada la Junta encargada de llevar a feliz término la acertada iniciativa.

atribuye especial importancia a la disposición que prohíbe el uso de la madera de construcción para fines de calefacción. La importancia de esta medida se puede comprender fácilmente por la ingente cantidad de madera de esa clase, calculada anualmente en unos veinticuatro millones de metros cúbicos, que hasta ayer iba a parar a las estufas y a las chimeneas. Las investigaciones que hoy se hacen pretenden, además, hacer posible la utilización de la madera no apta para la construcción, en la producción del papel y de la lana celulosa.

Inglaterra invita al doctor Todt

Berlín.—El viaje que hace un mes realizaron 224 expertos ingleses en la construcción de carreteras, invitados por el doctor Todt, inspector general de Caminos de Alemania, para estudiar las autopistas alemanas, ha tenido interesantes y satisfactorios resultados. El viaje de estudios había sido ya en sí un gran éxito para Alemania, éxito que el Völkische Beobachter resume en estas palabras: «Vinieron como extraños y marcharon como amigos». La excelente impresión que los invitados extranjeros recibieron en las autopistas de Adolfo Hitler pudo verse ya durante el viaje cuando el presidente de la Asociación industrial inglesa, Bennet, dijo que había que felicitar al pueblo alemán de que hubiera acometido la obra de la autopista. Además las cartas de los lectores a los periódicos —según la costumbre inglesa— demuestran el extraordinario interés que los informes de los técnicos despertaron en Inglaterra, donde las autopistas se habían criticado duramente. Entretanto el deseo de dotar también a Inglaterra de una red de carreteras con arreglo a la última palabra de la técnica ha llevado al nombramiento de una delegación encargada de hacer los trabajos preliminares y que se reunirá a mediados de Noviembre en una conferencia encargada de presentar un programa al Ministerio de Comunicaciones. Esta Comisión ha invitado al doctor Todt para escuchar su opinión en diferentes puntos de la construcción de las autopistas inglesas.

DESPUES DE LA FUGA

Todavía se desconoce el paradero de 40 barcos con fugitivos del Norte

San Juan de Luz, 29.—Durante los días 25 y 26 del corriente han continuado llegando barcos con fugitivos procedentes del Norte. No obstante, se desconoce aún el paradero de cuarenta embarcaciones.

Hasta el 25 habían sido enviados a Cataluña unos 4.000 milicianos y se preparan nuevas expediciones.

El estado de todos ellos, tanto moral como materialmente, es sencillamente lamentable.

Milicianos y familiares suyos a la España roja

Cerbère, 29.—Desde el 22 al 25 del corriente han pasado muchos milicianos asturianos con familiares suyos en dirección a la frontera catalana. Su número se hace ascender a 11.000, entre los cuales hay bastantes heridos. Los médicos de servicio han dado cuenta de que entre aquellos hay casos de gravedad.

Del atentado contra Comorera

Barcelona, 30.—Radio Asociación de Cataluña radió en su edición de anoche la siguiente nota:

La Policía ha puesto a disposición del Juzgado especial a los doce detenidos que estaban en la Jefatura de Policía, y a los cuales se supone complicados en el atentado frustrado contra el señor Comorera.

Un coronel rojo en misión de espionaje

San Sebastián, 29.—Comunican desde Barcelona que el coronel Burillo, director general de Seguridad, ha sido encargado del control político del Ejército rojo de Aragón. Su principal misión es de espionaje en las filas anarcosindicalistas, cuyos jefes deben ser sustituidos por hombres leales al Soviet que preside Negrín.

Asencio Torrado pide que el Tribunal que le juzgue sea clemente y benévolo

Gibraltar, 29.—El general rojo Asencio Torrado, recientemente detenido en unión de Martínez Cabrera y Martínez Monje, traidores como él a España, ha enviado al Gobierno Negrín una carta desde la prisión.

La carta de Asencio es larga, y en ella explica su gestión en cuantos puestos de mando le fueron confiados. Pide que su causa sea juzgada por un Tribunal legal y competente y no por un Tribunal popular. Sólo pide justicia, pero el Gobierno debe procurar sea clemente y benévolo, pues no le he hecho—dice—más que servir a la República.

El primer año del plan cuadrienal en Alemania

Berlín.—En una reunión celebrada por productores y técnicos al cumplirse el primer año del plan cuadrienal, el coronel de Estado Mayor Löb, de la sección de materias primas y sintéticas, hizo el balance de los resultados conseguidos ya en el primer año de realización del plan. Recordando que el anuncio del plan cuadrienal había sido acogido en muchos países extranjeros con críticas evidentemente inspiradas en preocupaciones de naturaleza política y económica y con un no velado escepticismo sobre las probabilidades de éxito en los intentos de Alemania para solucionar el problema de las materias primas para su industria y de la autonomía alimenticia para su pueblo, el coronel Löb, a base de datos y de signos de indudable elocuencia, pudo demostrar cómo los estudios, las investigaciones y los trabajos hechos en este primer año garantizan el pleno logro de todos los objetivos señalados por el Führer en la fecha fijada. La comprobación más importante a que se ha llegado—escribe la Agencia «Centraleuropa»—es que el suelo alemán no sólo abunda en cuatro de las más importantes materias industriales: carbón, piedra, sal y madera, sino que está suficientemente provisto de hierro y de cobre. Respecto a estos dos minerales, el problema no es tanto el de la existencia de los yacimientos como el de su explotación. Precisamente a la solución de este problema de explotación o beneficio tiende, como se recordará, la sociedad minera y metalúrgica «Hermann Göring», recientemente fundada. Por lo que se refiere a la madera, se

¡AH, JUDIO!

Francia y la guerra española

Tal como lo ve Delbos

París, 29.—El ministro de Negocios Extranjeros, M. Delbos, ha declarado que la actitud de Francia sobre el problema español es clara y leal: un respeto absoluto para la integridad del territorio y libertad política de España, respeto que reclamamos a todos.

J. H. DE NICOLAS

Médico oculista

Ex profesor del Instituto de la Encarnación, de Madrid

Consulta: de once a dos

Calle de Cervantes, núm. 38

AL COMERCIANTE

le interesa el anuncio de sus productos y a la vez la economía

POR 1,50 PESETAS SOLAMENTE

podrá usted publicar en EL ADELANTADO (sección de breves)

20 PALABRAS

y comprobará la eficacia del mismo

Segovianos:

Contribuid al «Día del plato único»

Las familias de los combatientes viven de lo que abonas un día a la semana.

Ni menor puede ser tu sacrificio ni mayor el fin a que se destina tu dinero.

RASTROS DE LA DESBANDADA ROJA

EL DESTRUCTOR «CISCAR», QUE PODRA SER PUESTO A FLOTE EN BREVE, ES UNA UNIDAD MODERNA DE NUESTRA ESCUADRA

En cambio el submarino «C-6» no podrá volver a la actividad bélica en varios meses, si es que puede ser puesto a flote

Gijón.—Como es sabido, al apoderarse de esta ciudad nuestras tropas invictas, han tenido la fortuna de hallar en el Musel dos unidades de la flota nacional, que hasta aquel instante habían pertenecido a la maltrecha escuadra republicana: el submarino «C-6» y el destructor «Ciscar», ambos hundidos en aguas gijonesas.

El «C-6» se encuentra, al parecer, en tal estado de hundimiento y destrucción, que se duda pueda ser salvado y utilizado nuevamente, esta vez, por los auténticos marinos de España. Sin conocer la gravedad de las averías que sufre el ex sumergible rojo, casi estamos por asegurar que no han de pasar muchos meses antes de que el «C-6» torne a la actividad bélica, arbolando la bandera española. Tal es la confianza que nos inspira el benemérito cuerpo de Ingenieros de la Armada, cuya labor, desde el 28 de Julio del año pasado, aunque escasamente conocida del público, merecerá en su día la gratitud y el homenaje unánime de la nueva España.

El destructor «Ciscar», en cambio, parece ser que podrá ser puesto a flote y reparado con relativa facilidad.

La incorporación del «Ciscar» a la flota nacional constituirá para ésta un considerable refuerzo, cuyo alcance nos parece oportuno subrayar.

El «Ciscar» es un destructor de la serie «Sánchez Barcáiztegui», iniciada en los astilleros de Cartagena con la construcción del «Churrucá» y del «Alcalá Galiano», que antes de ser concluidos fueron vendidos a la Argentina, donde hoy sirven con la denominación, respectivamente, de «Cervantes» y «Juan de Garay».

El «Ciscar» es una de las unidades modernas—tanto que en Julio de 1936 aún no había sido entregado—de la serie «Sánchez Barcáiztegui», a la que también pertenecen los destructores «José Luis Díez», «Almirante Ferrándiz», hundido por el «Canarias» el 29 de Septiembre del año pasado; «Lepanto», «Churrucá», «Alcalá Galiano», «Almirante Valdés», «Almirante Antequera», «Almirante Miranda» y otros. La circunstancia de encontrarse todos ellos en aguas del Mediterráneo, fué causa de que al estallar el glorioso alzamiento militar ninguna quedase en poder de la escuadra nacional, lo que suponía una notable ventaja de orden material para los marxistas, ya que estos barcos son los más veloces de la Armada española.

He aquí las características del «Ciscar» y demás destructores de la serie: Desplazamiento, 1.650 toneladas; eslora, 101,5 metros; manga, 9,65 metros; calado, 2,29 metros. Propulsión: turbinas Parsons; caballos de fuerza, 42.000; velocidad oficial, 36 millas—casi todas rebasaron en pruebas las 39 millas; dos hélices, calderas Yarrow para petróleo; petróleo para calderas, 550; autonomía: 4.500 millas, a 14 nudos de velocidad.

Armamento: cinco cañones de 120 milímetros; uno de 75, antiaéreos; cuatro ametralladoras y seis tubos lanzatorpederos de 533, en tres grupos.

Obsérvese la importancia que revisten las 36 millas oficiales—38 ó 39—prácticas del «Ciscar». Los cruceros «Canarias» y «Balears», los barcos más rápidos de la flota nacional, sólo poseen 33 millas oficiales, rebasadas hasta las 35, aproximadamente, en varias ocasiones memorables.

Pues bien; la doce larga de destructores modernos en poder del supuesto Gobierno de Valencia, cuando se han visto en el doloroso trance de tener que enfrentarse a nuestros barcos, bien aisladamente, bien en

flotilla, han acabado siempre por escapar vergonzosamente, sin apenas rozar nuestras victoriosas quillas.

Se adivina ahora las insospechadas posibilidades que aguardan al «Ciscar» el día que se haga a la mar, tripulada por un centenar y medio de marineros patriotas?

Llegan a Madrid las tripulaciones del «Ciscar» y del «C-6»

Madrid, 29.—Han llegado las tripulaciones del destructor «Ciscar» y del submarino «C-6», que fueron hundidos en el puerto de Gijón al iniciarse la huida de los dirigentes bolcheviques.

Dichas tripulaciones han hecho el viaje a través de Francia.

Caballeros de San Fernando

Cuando aquellas audaces incursiones que la harca Varela hacía por cábilas enemigas en territorio rifeño, pensábamos—nos dice un compañero de campaña—que el hoy general no volvería. No porque hubiera caído en poder de los adversarios, sino porque en la mirada enigmática del audaz capitán leíamos a veces nostalgias y deseos de adentrarse en lo desconocido.

Las vueltas al campamento de aquel abigarrado Ejército eran acogidas con júbilo curioso. Portadoras siempre de nuevas raras, más de un éxito en Marruecos se debe a aquellas expediciones rodeadas de misterio.

Varela, nombre evocador de epopeya africana, de temperamento árabe: Sus primeros años los pasó contemplando desde la tierra nativa las costas de África, que se dejaban adivinar a través de la bruma del Estrecho.

Como aquellos otros conquistadores del Imperio español, acudió a la llamada de gloria. Y fué capitán con mando propio y estilo personal. Y en todas las ocasiones, cuando lo difícil parecía insuperable, cuando el valor había de rayar en la temeridad, el nombre de Varela hacía restañar y se iba forjando en nuestras imaginaciones con caracteres de novela.

Lo presentíamos como héroe legendario. Recordamos al leer las hazañas de la harca, aquella aventurera y fantástica invasión del África, llevada a cabo por el noble Rey portugués don Sebastián.

Hoy el capitán, que para nosotros fué caído primero y emir del desierto después, es uno de nuestros más brillantes y jóvenes generales.

Al corcel y jientes árabes en su aventura—arros cuajados de perlas, turbantes de seda y vestidura damasquina—ha venido a sustituir la realidad fría en su grandeza del técnico en guerrera, que sostiene desde sus hombros y hace mover con su inteligencia los cientos y miles de hombres y elementos que componen un moderno Cuerpo de Ejército.

Mañana rinde Segovia homenaje al general que cumplió con su deber, haciendo honor a su título de Caballero de San Fernando.

La Falange, que ve en el capitán Varela el prototipo de sus primeros combatientes; la Falange, que es disciplina al valor y a la inteligencia, quiere decirle:

General José Enrique Varela: Por Franco y por la España una, grande y libre, a tus órdenes.

(La Delegación de Prensa y Propaganda de F. E. T. y de las J. O. N. S. de Segovia.)

CADA PUNTO DE TUS AGUJAS HACENDOSAS, MUJER DE ESPAÑA, ES UNA VICTORIA SEGURA CONTRA EL FRIO QUE TORTURA A LOS ESPAÑOLES QUE LUCHAN EN LOS FRENTES, A LOS QUE CON SU SACRIFICIO COTIDIANO ESTAN HACIENDO LA PATRIA





# Hoy hace un año que Auxilio Social estableció el primer Comedor

EL ANIVERSARIO DE AUXILIO SOCIAL

## Gracias y un saludo con el brazo en alto

Por CARMEN DE ICAZA

Espanoles, gracias. Gracias en nombre de los hermanos que, merced a vosotros, han comido caliente este año.

Gracias en nombre de los sesenta mil niños que diariamente en nuestros Comedores reciben alimento sano y trato alegre y juvenil.

Gracias en nombre de las infinitas familias que calman su hambre en nuestras Cocinas de Hermandad.

Gracias en nombre de los chiquillos sin padre, que han hallado la ternura de nuestros Hogares Infantiles.

Gracias en nombre de las madres que, en nuestras Casas de Reposo, recobran nuevas fuerzas en cuerpo y alma.

Gracias en nombre de los chiquitines a quienes nuestras Guarderías libran de todos los barros. Del del arroyo y del de la vida.

Gracias, españoles, gracias. A ti, transeunte que en la lucha deslizas con afable ademán tus tres perlas gordas. (El grano de arena que formará la pirámide.) Que no eres capaz de desprender el emblema que significa AYUDA DEL PUEBLO ESPAÑOL AL PUEBLO ESPAÑOL.

Que es símbolo de una solidaridad de nueva traza. De una hermandad de franco estilo.

Gracias a ti, que no eres capaz de alegrar «que no llevas cambio». O de lamentarte tras la mesa del café que «ya está otra vez allí el Auxilio Social!»

Gracias a ti, suscriptor de la «Ficha Azul», que aportas en especie o metálico tu ayuda a la gran batida contra el hambre, el frío y la miseria.

Gracias a ti, donante generoso de fincas y villas, planteles donde cara al sol crecen erectas y fuertes las generaciones del mañana.

Gracias a ti, el que comprendes nuestra Obra y nos animas con tu apoyo.

Gracias a todos. Menos a ti, camarada. Camarada de la camisa azul. A ti, un saludo con el brazo en alto.

A ti, soldado desconocido de este frente de la dura labor y la fina ternura. De la comprensión y la firmeza. De la suavidad y la disciplina. De la suavidad y la disciplina.

Del amparo y de la enseñanza. De este frente único y cerrado en el que

hombro con hombro y en cadena de manos trabajan hombre y mujer.

Con el brazo en alto un saludo a ti, muchacha de nuestros Comedores, de nuestras Guarderías, la de la sonrisa clara y el resuelto ademán. La incansable. La solícita. La comprensiva. La maternal. La que enseña a rezar el Padre Nuestro y a cuadrarse al paso de nuestras banderas. La que hasta en las entrañas del alma siente palpitar esa verdad radiante de que en la España de Franco, en la España nacional-sindicalista, el hambre no tiene color. La que enseña a comer con dignidad. La que sabe dar de tal manera que el que recibe alza la frente y sonríe.

Un saludo a ti, camarada de nuestras oficinas. Mecanógrafo. Contable. Cajero. Administrador...

A ti, mujer, que hora tras hora de larga jornada durante un año te has inclinado sobre una máquina o un libro. Calladamente. Anónimamente. Voluntariamente. Sin que nadie haya sabido a costa de cuanto sacrificio.

A ti, que has trabajado con el alma y los nervios en tensión.

A ti, hombre, que abandonando tus quehaceres y tus intereses te has alistado en la legión del renunciamento. A ti, técnico, que ayudas con tu saber.

A ti, camarada de la Sección Femenina que has realizado tus cuencas como en Oviedo o en Huesca bajo balas enemigas. Que has caminado kilómetros y kilómetros por carreteras y senderos—¡qué espaciosos están las casonas de España!—con tal de recaudar unos céntimos más.

A ti, camarada que pides para España y a quien no siempre se recibe como España y tu merecés.

Un saludo, brazo en alto, a todos vosotros, doce mil camaradas voluntarios del Auxilio Social que, con desinterés, disciplina, abnegación y ternura habéis aportado el empuje de vuestro esfuerzo, la suma de vuestro rendimiento, el clima de vuestra fe y de vuestra espiritualidad, el afán de vuestra justicia a la alta tarea de la reconstrucción Patria. A la noble tarea de cincelar con risas de niños y bendiciones de madres el perfil de la España Una, Grande y Libre.

¡Arriba España!

Todo español que actualmente no está ganando la guerra, tiene el deber de estar ganando la paz. Hay un frente de sangre y un frente de sudor. Un frente de fuego y un frente de trabajo. Un frente de heroísmo y un frente de abnegación. Todo el que no está en la vanguardia de uno de esos frentes, en la vanguardia de su máximo rendimiento, es enemigo de España. Porque hoy se han acabado los términos medios. O somos o no somos. O hacemos Patria con todas nuestras fuerzas, nuestra fe, nuestro empeño, o la deshacemos con nuestra tibieza, nuestro derrotismo, nuestra comprensión del momento heroico... AUXILIO SOCIAL es la legión que siguiendo al Caudillo lucha contra el hambre, el frío, la miseria y la ignorancia, afianzando la hermandad entre las clases y entre los hombres de España

## Una fecha memorable

Hoy celebra Auxilio Social la fecha del primer aniversario de nuestra magna obra social, que es la de la instauración de su primer Comedor.

Esta fecha marca la terminación de la primera etapa de las varias que Auxilio Social ha de recorrer, hasta lograr la total consecución de sus fines.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S. no ha de cejar en su empeño hasta conseguir que todos los españoles, sin excepción, cuenten con alimentación sana y abundante, hogar alegre e higiénico, vestido adecuado a sus necesidades y lumbre con que mitigar los rigores de la estación invernal.

Y esto se ha de conseguir sin que preceda demanda del necesitado, sino que de modo espontáneo y mediante el conocimiento de esas mismas necesidades, se ha de acudir en auxilio de éstas.

Muy pronto será encargada Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S., por medio de sus delegaciones de Auxilio Social, de todo lo conveniente a la organización y cuidado de la Beneficencia en general. Para ello, para asentar sobre bases sólidas todo lo que se refiere a esta colosal empresa, se están preparando estadísticas y otros trabajos previos, absolutamente necesarios.

Va, pues, a comenzar Auxilio Social una segunda época que ha de ser la definitiva para conseguir lo que España, por boca del Caudillo, anhela:

Que no exista ningún hogar sin pan y sin lumbre. Por la Patria, el pan y la Justicia. Saludo a Franco: Arriba España.

## CUENTO

### La cazuelita de la Cocina de Hermandad

Por ARAUCANO

Un reflejo vivo hirió mi vista y atrajo mi atención hacia ella. La vi blanca, reluciente, despidiendo un tenue vaho por su boca ancha a medio tapar. Iba entre otras dos hermanas suyas, que la protegían y hacían resaltar el primor de su hechura. Una niña pálida, con ojeras temblorosas y demadamejamiento en la actitud, las hacía pender de su brazo derecho. Interesado y solícito, abordé a la nena.

Cocina de Hermandad—reputo mostrando ante mis ojos las cazuelitas—. Allí las llaman angarillas, pero son fiambreras.

—Oye, nena, ¿y qué es eso de Cocina de Hermandad?

—Usted no la conoce? Está ahí al lado. Es una habitación muy blanca, con muchos azulejos, donde unas señoritas de Falange nos dan la comida

—¿Qué llevas ahí, preciosa?, le pregunté.

—La comida para mi mamá y mis hermanitos. Está enferma y no puede venir.

—¿Y qué es ese cacharro tan bonito que llevas en la mano?

—La fiambreira que nos dan en la

Mientras quede en España un solo hogar sin comida caliente, un solo huérfano sin ternura, una sola madre desamparada; mientras queden en España tugurios de miseria, ancianos que pasan frío, hombres sin trabajo, y niños sin alegría, AUXILIO SOCIAL proseguirá su lucha

Las Cocinas de Hermandad reflejan nuestro alto espíritu español. En nuestra Patria es clásica la costumbre de reunirse en familia para compartir el pan y el alimento. AUXILIO SOCIAL con su estilo lleva a los hogares sustento para que ellos le den calor y vida familiar

porque no tenemos qué comer desde que mataron a papá. También van por comida muchos pobres y hombres de mi barrio que están sin trabajo.

Peró yo, preferi acompañar a la niña, sugestionado a mi pesar por la angarilla, que en cada una de las cazuelitas llevaba pintadas las Flechas y el Yugo y escritas las palabras Auxilio de Invierno.

Tengo gran simpatía por los objetos, y por las cosas inanimadas, porque ven y oyen todo, y llegan a saber mucho de los humanos. Tienen su lenguaje, sólo accesible a los iniciados, lenguaje que es preciso captar e interpretar con fidelidad.

Agudicé mi sexo sentido, y pude oír a la linda cazuelita.

—¿Qué quieres saber, hombre? ¿Si es buena esta niña? ¿Si es verdad que es pobre y no tiene qué comer?

—No, no me importa eso. Quiero que me digas lo que ves y oyes por las calles; que hagas como una especie de memorias tuyas. ¿Qué dice la gente cuando te va pasar en las manos de un pobre hambriento?

—Hay de todo. La mayor parte se limita a comentar favorablemente el que se dé de comer a los pobres. Algunos se atreven a decir que ya era hora de que en España se hicieran las cosas sin cicatería y con amabilidad y buen gusto. Pero no todos piensan así. Sin ir más lejos, el otro día se paró mi pequeña ama con una amiguita, y a poco pasó un grupo de tres señores; uno de ellos tropezó conmigo que iba muy calentita, repleta hasta la boca, y al sentir el calor en su mano se enfadó mucho. ¡Vaya unas modas que sacan ahora para dar de comer a los pobres! ¡Les están acostumbrando a unos lujos, que no sé adónde vamos a ir a parar! ¡Ya les daría yo lujos, si me dejaran, ya!

¡Qué falta hará para hacer la caridad hacer estos despilfarros! Mi dueña de ahora, se asustó y se marchó corriendo.

Asentí en silencio mientras continuaba hablando la cacerolita:

—Cuando llego al barrio de esta niña, se oyen otras cosas. Las comedores del barrio hablan a gritos siempre y me asustan. Pero ya me he ido acostumbrando. En cuanto ven apa-

recer a los que traen las fiambreras comentan de puerta a puerta y de ventana a balcón: «Mira, ¡ya vienen los de las fiambreras! ¡Hoy deben tener buen col!»

—¡Oye, chica! ¿Tienes apetito? Pues ve a apuntar para el Auxilio. Y cosas por el estilo. Un día riñeron dos mujeres de aquéllas porque una había «encismao» a la niña contra los «fascistas». Se tiraron del pelo y todo. Yo me vi en el barro y me manché la cara.

—Y dime, cazuelita, ¿te gusta la vida que haces?

—Ya lo creo. Prefiero esto a que me lleven unos hombres feos que la gente llama asistentes, como a unas hermanas que nacieron conmigo. Yo también quiero ayudar a hacer el bien, y la justicia. ¡Es tan bonito dar de comer a los que lo necesitan!

Al decir esto, la cacerola se espantó y yo adiviné que sonreía tras el lettero de Auxilio de Invierno. Confieso que si al principio vine a ella por curiosidad y simple simpatía, lo que me dijo fué despertando en mí un fuerte amor hacia el lindo cacharro.

Tuve que despedirme forzosamente, pero no pude alejar de mi memoria su imagen. Un día y otro la seguí, espiondo a la nena a las horas de las comidas y marchando sobre sus huellas hasta que la veía entrar en la cocina. Por la calle, iba tan embobado en su contemplación, que casi todos los días me topaba con algún transeunte. Llegó a ser una obsesión para mí, y como único remedio decidí hacerla mía. Me sentí audaz y un día la rapé, aprovechando un descuido. Desde entonces, soy feliz porque la veo todos los días en mi habitación, encima del estante que utilizo para mis libros.

Cuando los soldados regresen de sus trincheras y al paso alegre de la paz busquen los hogares que abandonaron, los encontrarán con lumbre y los encontrarán con pan y hallarán sus hijos sanos en brazos de madres fieles

FRANCO Y AUXILIO SOCIAL SE ENCARGAN DE ELLO

## Un año de labor en la provincia de Segovia

30 de Octubre de 1936, diariamente.....	0 personas asistidas.
30 de Octubre de 1937, diariamente.....	850 personas asistidas.
30 de Octubre de 1936, mensualmente...	0 comidas.
30 de Octubre de 1937, mensualmente...	51.000 comidas.

## Un año de labor en la España liberada

30 de Octubre 1936, diariamente.....	100 personas asistidas.
30 de Octubre 1937, diariamente.....	73.936 personas asistidas.
30 de Octubre 1936, mensualmente...	6.000 comidas.
30 de Octubre 1937, mensualmente...	4.968.734 comidas.

## Segoviano: contribuye a que no haya "hogar sin lumbre ni español sin pan" como Franco exige

POR DIOS, POR ESPAÑA Y SU REVOLUCION NACIONAL SINDICALISTA

DESPUES DEL DISCURSO DE MUSSOLINI

## Las palabras del Duce continúan siendo comentadas por la Prensa internacional

Berlín, 30 (1,30 madrugada).—La Prensa alemana se ocupa con elogio del discurso pronunciado anteaayer por Mussolini, y destaca principalmente estos tres puntos:

Adhesión a la paz. Defensa contra el comunismo. Devolución de las colonias a Alemania.

Con gran satisfacción subraya que el Duce defiende con valor la tesis de la devolución de las colonias, y hace resaltar también la solidaridad germano-italiana en el Comité de Londres.

Con especial insistencia la Prensa italiana apoya las palabras claras de Mussolini sobre el derecho de Alemania a pedir sus antiguas colonias.

Los periódicos ingleses hacen resaltar las frases del Duce en lo concerniente a la paz y al problema de las colonias, y «Daily Mail» dice que tienen particular importancia por el momento en que han sido pronunciadas.

También los periódicos franceses comentan el discurso, y «L'Echo» dice que nunca Mussolini pidió con mayor claridad la devolución de las colonias.

El periódico romano «Il Giornale» dice que las palabras de Mussolini no

fueron sino la consecuencia lógica de su orientación política franca y leal, y que sus exteriorizaciones corresponden a los principios de justicia internacional que forman parte esencial de la política del fundador del Fascio desde hace quince años.

Termina el periódico diciendo que la devolución de las colonias forman parte de los postulados de la paz, defendidos energicamente por el Duce.

También en el Africa del Sur se comprende la razón de las reclamaciones alemanas en la cuestión de las colonias. El general Herzog, jefe del Gobierno sudamericano, ha vuelto a declarar que «espera» que Inglaterra tendrá en cuenta dentro de poco los deseos de Surafica respecto a llegar a una solución pacífica con Alemania en el asunto de las colonias.

## Administración principal de Correos de Segovia

Nombramiento de auxiliares interinos

El ilustrísimo señor director general de Correos ha dispuesto con esta fecha, el nombramiento de auxiliares interinos del Cuerpo de Correos, en prácticas en esta Administración principal a los siguientes aspirantes:

Don José López Peña, don Luis Serra Hamilton, don Juan Ayuso Oregana, don Benito Calle Higuerá, don Manuel Alvarez Carbayo, don Fernando Guinea Gauna, don Celestino Sanz Bartolomé, don José Crespo Gil, don Francisco Verdugo Domingo, doña Concepción Guinea Gauna, doña Carmen Guinea Gauna, doña María Te-

## SEGOVIA RELIGIOSO

En San Sebastián

El lunes, día 1, empezará la novena de ánimas; en las misas de siete y ocho y media se rezarán las preces del novenario. Por la tarde, a las cinco y media, exposición del Santísimo, estación, rosario, novena y jurón, a cargo del reverendo Padre Juan José Goicoechea, S. J.; después de la reserva se irá procesionalmente al altar del Santo Cristo, donde, rezadas las preces, se cantará un responso aplicado por las almas de los difuntos de la Congregación.

El último día de la novena se impondrá la medalla a los que deseen pertenecer a la Congregación.

Desde el 10 en adelante, todos los días, a las seis de la tarde, habrá exposición menor de la Su Divina Majestad, estación, rosario, reserva, Vía Crucis y responso.

Fiesta de Cristo Rey

Mañana, último domingo del mes, festividad de Jesucristo Rey, se celebrarán en la Santa Iglesia Catedral las siguientes cultos:

Por la mañana: A las seis, unos puntos breves de meditación, rosario, trisagio y procesión claustral, cantán-

dose el «Magnificat» y el «Lauda, Jerusalem, Dominum».

En la santa misa que se rezará a continuación, los fieles cantarán la de Acción Católica.

Por la tarde: A las cuatro y media, estación cantada, rosario, «Cantata a Cristo Rey», letanías del Sagrado Corazón de Jesús, himno a Cristo Rey y rogativas.

Capilla del Camposanto del Angel de la Guarda

Cultos del mes de Noviembre.—A las ocho, misa de comunión general; a las dos, vísperas de Difuntos y a continuación se cantará, ante el túmulo, el responso general y los que la piedad de los fieles soliciten en las ofrendas colocadas dentro de la capilla; desde las dos y media, varios sacerdotes estarán a disposición de los fieles, para rezar respuestas en las sepulturas del Camposanto.

Terminarán los cultos del Camposanto con un responso general, entonado por todos los sacerdotes al pie de la capilla, dando frente al panteón central de don Ezequiel González.

A las seis dará principio el ejercicio del mes de las Animas.

Día 2.—Misas a las ocho, ocho y media, nueve, nueve y media y diez. A las diez y media, solemne funeral que el excelentísimo Ayuntamiento dedica a los caídos por Dios y por la Patria y a todos los fieles difuntos enterrados en el Camposanto y responso en la tumba de los mismos.

Todos los días se celebrará el santo sacrificio de la misa, a las ocho, y el ejercicio del mes de las Animas, a la fiesta del sol.

Los fieles que deseen que se aplique alguno de estos cultos por su intención particular, se servirá dejar aviso, indicando el día, en la sacristía.

## DE SOCIEDAD

Nuevo matrimonio

Ayer contrajeron matrimonio la señorita María Luisa Villaverde y don Manuel Avello, teniente provisional de Ingenieros.

Fueron padrinos don Fernando y doña Inocencia Valverde, tios de la novia, y firmaron el acta, como testigos, don Julián Lázaro, don Francisco Fernández y don José Solana.

Los recién casados, a los que enviamos nuestra enhorabuena, salieron en viaje hacia el Norte.

## Emblemas, efectos militares e insignias

Emblemas, estrellas, galones, sutach-emblemas en miniatura y toda clase de efectos militares y civiles. Venta a comercios y revendedores. Alberto González, Perocota, 1, 2.º. Teléfono 292. (Se sirven en el día los apartados a provincias.)

## "ELECTRON"

UNICO TALLER que puede reparar SU RADIO

(: en Segovia :)

## JUAN BRAVO, 52, principal

## ¡NUESTROS CORRESPONSALES

Rogamos a todos aquellos correspondientes que aún no han rendido liquidación de sus cuentas con esta Administración, lo verifiquen antes del día 1.º del próximo mes de Noviembre, con el fin de poderles remitir los recibos correspondientes al actual trimestre.

Contra todos los dolores

**Cafiaspirina**

**Fórmula de fosfatina**

para los niños, puede usted prepararla con fécula de patata y harina de arroz que se ha recibido en

**CASA VELASCO**

Droguería y perfumería

Isabel la Católica, 2. Tel. 260



# Fernández Cuesta pide a todos se adhieran fielmente al Caudillo en la tarea de salvar a España

Un frente homogéneo que combata a todos los enemigos de la Patria. Es mucho lo que nos une y poco lo que nos separa. No puede haber derechas ni izquierdas—dice el general Queipo de Llano. Falange debe ser el mecanismo nacional

## Portugal es hermana,

### quien se ama y se respeta

Los sicarios de Moscú que desgobernaron parte de España, convencidos de que nuestra victoria final es segura, intentan, por todos los medios que les sugieren sus dueños de guerra y sus propias disposiciones patrióticas y la intriga, envolvernos en conflictos con otras potencias.

Ultimamente se ha descubierto un complot de los rojos, cuyo propósito es turbar las cordiales relaciones y excelente amistad entre Portugal y la España nacional. Es evidente esa intención, digna de cerebros alucinados por el terror, que nos obliga a denunciarla a la opinión pública, para, sin argumentos en su contra por parte nuestra, aplastarla y cerrar el camino de sus tristes deseos.

La España nacional conoce el honor afecto de su hermana y vecina, el amor con que sigue su gesta heroica y sólo puede pagarle con el mismo amor fraternal y duradero. La España de Franco quiere ser grande y libre; pero una en la unidad histórica; la de Isabel y Fernando. Grande, pero con su augusta grandeza interior de raza y espíritu hispano, libre de todo yugo y con respeto para la libertad de los pueblos y, especialmente de aquellos que, como Portugal, son dignos de los más altos destinos históricos y están gobernados por cerebros y corajes, cuyas ideas y sentimientos son hermanos gemelos de los nuestros.

## CARIDAD O ESTAFA?

### Muchos de los grupos que recogían dinero en Norteamérica para socorrer a la democracia en España no han enviado un solo céntimo

El periódico norteamericano «Democrat Times» ha publicado en su número correspondiente al 13 del pasado Septiembre, un suelto que, traducido a la letra, dice así: «Caridad o estafa? El ministerio de Negocios Extranjeros de Washington ha hecho una declaración alarmante, según la cual muchos de los grupos que se habían dedicado a recoger dinero para socorrer a los que defienden la democracia en España no han enviado a dicho país ni un solo céntimo.

Un grupo que había recibido de personas crédulas 30.753 dólares ha gastado dicha cantidad 25.793 dólares en una jira de socorro. En todo el país, de los 376.926 dólares recogidos para el socorro español, 124.986 dólares han sido gastados en publicidad y servicios administrativos, lo cual quiere decir generalmente para el mantenimiento de amigos, camaradas y parásitos izquierdistas.

El Comité de Socorro español, según las estadísticas oficiales, ha hecho un balance de cuentas: Recogido, 376.926 dólares; enviados a España, 124.986 dólares. Si es caridad o compasión, sería interesante saber lo que significa la palabra estafa».

### Periodistas extranjeros a Mallorca

#### Han sido invitados por el Generalísimo

Berlín, 29.—Comunican de Salamanca que todos los periodistas que se encuentran actualmente en territorio nacionalista, fueron invitados por el Generalísimo Franco a realizar una visita a Palma de Mallorca para dar ocasión de apreciar por sí mismos las condiciones militares en que se desenvuelven dichas islas.

Según se dice en los círculos comunistas, el viaje de los periodistas contribuirá a desautorizar los rumores que circulan en el extranjero sobre las Baleares.

#### La Agencia Havas dice que no vio ni un italiano

Berlín, 30 (1.30 m.).—Según informaciones de la Agencia Havas, su enviado especial en la España nacionalista ha podido pasear, con autorización de las autoridades, por todas las carreteras de la isla de Mallorca y sólo ha visto españoles de todas las Armas. El corresponsal no ha podido señalar la presencia de ningún italiano.

Informa también el enviado de la Agencia Havas que actualmente hay en Mallorca varios centenares de turistas extranjeros, ingleses en su mayoría, que pasean libremente por las islas, lo que acusan tampoco la presencia de soldados italianos.

Sevilla, 29.—Los grandes actos anunciados para esta mañana, con ocasión del 29 de Octubre, Día de los Caídos, tuvieron que suspenderse a consecuencia del enorme temporal de lluvia. Con este motivo, el acto principal se celebró en el Coliseo Español, y los discursos se retransmitieron a otros teatros, que estaban totalmente llenos, lo mismo que aquél.

Asistieron el general jefe del Ejército del Sur, general Queipo de Llano, todas las autoridades civiles y militares, representaciones de Falange y de las milicias de trabajo. El acto revistió extraordinaria solemnidad y brillantez inusitada.

### LOS DISCURSOS

#### El señor Rídruejo

En primer lugar habló el camarada Rídruejo, y, tras de hacer una vibrante presentación de Raimundo Fernández Cuesta—recientemente rescatado de las garras del marxismo—dice que el antiguo secretario general de Falange es fiel depositario del pensamiento de José Antonio.

#### El señor Fernández Cuesta

Seguidamente hizo uso de la palabra Raimundo Fernández Cuesta, a quien el público acoge con inenarrable ovación y vítores entusiastas. Empieza diciendo:

Camaradas del yugo y las flechas participantes en la revolución nacional-sindicalista que ha de salvar a España: Escuchad a un viejo camarada que, al encontrarse entre vosotros por gestión personal del Caudillo, al que rindo tributo de gratitud desde esta tierra, más bendita que nunca porque está empapada de la sangre de los caídos y es baluarte de nuestra reconquista, ganada por un heroico soldado, os dirige un saludo lleno de emoción. Escuchad una voz de la Falange. En este instante de dolor, recuerda al amigo de siempre, al compañero de los tiempos difíciles, al que, luchando, supo encontrar la vida auténtica de España, al héroe, al ausente, que todo lo dió por su Patria y que, siendo el mejor de los mejores, fué juzgado con furia salvaje, sin más culpa que su valor y su deseo de hacer una España grande. Permitiréis que le dedique mi recuerdo más emocionado.

A continuación tributa otro recuerdo a Julio Ruiz de Alda, a Onésimo Redondo y a tantos miles de camaradas que padecieron persecución por querer una España más humana; pero no importa—añade—es el lema de la Falange. No importa que nos hayan arrebatao tantas figuras, porque no podrán arrebataros el recuerdo de sus enseñanzas y de sus doctrinas, que todos llevamos metidas en lo más hondo de nuestros corazones. No podrán, tampoco, arrebataros el convencimiento de que luchamos, no por defender posiciones ventajosas ni por defender sistemas económicos caducos, sino que luchamos contra los caciques y politicastos que con camisa de cualquier color juegan siempre a ganar y nunca a perder.

Falange lucha por una causa santa, por España una, grande y libre y porque no puede consentir que la España de Isabel y Fernando se convierta en campo de ensayo donde un visionario califique de canallas a los trabajadores.

Durante todo el tiempo que duró mi ausencia pensaba en los antiguos camaradas y ansiaba conocer a los camaradas modernos. Hoy, que veo juntas a las camisas viejas y a las camisas nuevas, he comprobado la abnegación y el sacrificio de todos, y me siento más orgulloso que nunca de vestir este uniforme y reafirmar mi fe nacional-sindicalista.

Fernández Cuesta añade que se cree uno de los más auténticos depositarios del pensamiento de José Antonio. Con este título, el más preciado para él, que invoca sin afán de especulación, pide a todos unión y fraternidad alrededor del Caudillo. Pide a todos que se adhieran fielmente al Caudillo y le ayuden en su tarea de salvar a España. También pide a todos que se den cuenta de la responsabilidad y transcendencia de sus actos y se superen en el afán diario del cumplimiento del deber.

Es mucho lo que nos une y poco lo que nos separa, y no podemos desaprovechar esta ocasión para modelar España a nuestro gusto, formando un frente homogéneo que combata a todos los enemigos de la Patria.

No olvidéis—sigue diciendo—que hemos remontado la cumbre de la posición rebelde y que descendemos hacia la llanura de la dirección de España. Hemos demostrado no sólo capacidad y heroísmo para morir, sino capacidad política necesaria para trabajar por España. Son horas nuevas las que vivimos de dolor y de tragedia, y tenemos que trabajar para que no sea estéril el triunfo de las armas. No olvidéis tampoco que no somos un partido político más. Somos un movimiento nacional que abarca a España entera, y no podemos cerrar nuestros brazos a los arrepentidos de sus errores que vuelvan hacia nosotros; pero que tengan ojo. Les advertimos lealmente que nuestro juego es limpio y no consentiremos ni falsificaciones ni herejías. Estamos dispuestos a arrojar de nuestro campo a todo el que pueda mancharle.

A continuación, el orador esboza un cuadro de la significación de la revolución roja, y dice: Hablaban de tolerancia, y ahí están las iglesias destruidas. Hablaban en nombre de la libertad, y ahí está la tiranía marxista. Hablaban de la redención del proletariado, y el proletariado padece más hambre que nunca. Hablaban de independencia, y las brigadas internacionales son su principal fuerza de choque.

Seguidamente, expone con palabras elocuentes, el significado de la Revolución nacional-sindicalista. Cuando llegue la victoria final se pondrán en contacto con las grandes masas proletarias, y miles de hombres tendrán que convivir con Falange, porque Dios lo ha querido para su ventura. El nacional-sindicalismo es profundamente revolucionario, y al escuchar esta palabra que nadie rasgue sus vestiduras. No somos revolucionarios en el vulgar concepto de la dinamita que destruye, sino en el sentido de que somos hombres conscientes que, además de su tarea de impedir la implantación del comunismo, saben construir. El nacional-sindicalismo no es burgués, ni aristocrático, ni proletario; pero para todos tiene un espacio. Es un régimen en que el Estado es para el pueblo y el pueblo para el Estado. Un régimen en el que todos los grandes núcleos sociales se sientan incorporados a la vida nacional. Somos nacional-sindicalistas y queremos establecer el sentido de subordinación de todos los intereses, de todos los organismos, al interés supremo de la nación, sentando la vida económica sobre bases sindicales compatibles con el capital y la propiedad privada siempre que sean consecuencia legítima de un esfuerzo legítimo. Cuando termine la guerra, se construirá el edificio nacional-sindicalista con características de permanencia al impulso del pasado y de la tradición, si lo reclama España y Falange nada tendrá que objetar.

Por último, dirigiéndose a la juventud, dice:

¡Juventud de la Patria! Alzad vuestras banderas, que en España amanecen ya. Extended las manos, y con voz recia y templada, que resuene en todas partes, gritad conmigo: «España, Una! ¡España, Grandel! ¡España, Libre! ¡Arriba España! ¡Viva Franco!

El magnífico discurso de Fernández Cuesta fué interrumpido con ensordecedores aplausos en diferentes ocasiones, y cuando terminó estalló una ovación imponente que duró largo rato, entre vítores entusiastas.

#### El general Queipo de Llano

Gierra el acto el general Queipo de Llano, que empieza con un saludo a los representantes nacional-sindicalistas, fascio italiano y alemanes, representaciones—dice—que esta mañana compartieron con nosotros las inclemencias de la lluvia.

Nos hemos reunido en este acto—sigue diciendo—para conmemorar a los caídos de Falange por la Patria, como a los soldaditos de guerrera y camisas

azules supieron morir por ella. La lluvia que caía esta mañana me hacía recordar la sangre vertida generosamente por defender a España en lucha contra el comunismo.

En este bello acto está la oposición, como decía Rídruejo, hacia esos partidos que hay que pisotear para que no vuelvan a levantar cabeza. Hace después alusión a la libertad que decían defender los caciques, y de la que se valían para atraer a las familias. Se remonta a los tiempos de Sagasta y Cánovas, en los que los partidos políticos quedaban reducidos a dos, para que cada uno tuviera libertad de pensar e influir con el caciquismo.

El caciquismo constituía una maldad que se iba desenvolviendo en forma hereditaria a los hijos y a los yernos. Se hacía un ministro sin reunir cualidades, apoyado en ese caciquismo que ha venido representando la política de España, y así llegamos a establecer la vida de salvajismo y al estado en que se encuentra España, sin que hubiera libertad.

La verdadera libertad está en los verdaderos partidos totalitarios. Para esto ha nacido en España la Falange, que podrá ser y será la salvación de España. Y será siempre que los jefes la encaucen por el camino verdadero.

Al hacer alusión a unas palabras de Rídruejo y Fernández Cuesta, dice que él ya había dicho que donde no hay justicia no puede haber engrandecimiento. No puede haber—dice—ni derechas ni izquierdas. Falange debe ser el mecanismo nacional.

A este fin hace una comparación con un reloj, cuyas tapas ha de procurar la Falange que sean de plata y luego de oro, con una maquinaria de perfecto funcionamiento, regida por el Generalísimo.

Creo—continúa diciendo—firmemente en el jefe de la Falange, en el Generalísimo, que reúne todas las cualidades y que todos debemos imitar, para que muy pronto, después de que hayamos arojado a todos los hijos de la «Pasionaria», toda la canalla y toda esa partida de dirigidos, con todos los esfuerzos de nuestra alma hagamos la España una, grande y libre.

### La incorporación de los nacidos en el primer trimestre correspondiente al reemplazo de 1929

Por la Alcaldía de Segovia se ha hecho público el siguiente bando: «Don Andrés Reguera Antón, alcalde presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta capital,

Hago saber: Que ordenada por la superior autoridad militar la concentración de todos los individuos pertenecientes al reemplazo de 1929, nacidos en el primer trimestre del año correspondiente, se cita por el presente a todos aquellos pertenecientes a los cupos de filas, instrucción, prórrogas de primera clase, excluidos totales, excluidos temporales y aptos para el servicio.

COMO PROGRESA EL IMPERIO FASCISTA

### El Duce funda la ciudad de Aprilia, de más de 60.000 habitantes, donde el año pasado había unas cabañas de pastores

Roma, 29.—Esta tarde el Duce, cumpliendo la promesa de fundar la ciudad de Aprilia, ha estado en ésta. Como se recordará, Mussolini, el 25 de Abril del pasado año, guiando un tractor trazó el surco que señalaba los límites de la ciudad a construir a unos cuarenta kilómetros de Roma. Entonces prometió a los escasos pastores de aquella zona que habitaban en miserables cabañas, que el primer día del año XVI de la Era Fascista fundaría la ciudad de Aprilia.

Mussolini ha podido cumplir su promesa a pesar de las dificultades financieras con que se tropezó en principio, pues la construcción de la ciudad coincidió con el período de las sanciones impuestas a Italia con motivo de la campaña de Abisinia.

Con el jefe del Gobierno llegaron a la ciudad de Aprilia la delegación alemana presidida por el delegado del Führer, Rodolfo Hess; representantes del Senado, de la Cámara, de la Academia y jerarquías del Estado y del partido fascista.

El Duce y las personalidades citadas visitaron primero la iglesia, la casa del Fascio y el palacio del Municipio. Después de las ceremonias religiosas y civiles, el Duce dirigió la palabra a los agricultores congregados

hacia los agricultores, no sólo porque representan a la nación una magnífica fuente de riqueza, sino porque por sus venas corre sangre auténtica rural.

Labradores y camisas negras ovacionaron y aclamaron entusiastamente al Duce.

Las bandas interpretaron los himnos de la Patria y de la Revolución fascista. A continuación, grupos de muchachas campesinas interpretaron en presencia del Duce canciones y bailes típicos.

### Feria de toda clase de ganados

En Zarzuela del Monte tendrá lugar en los días 2, 3 y 4 de Noviembre próximo la acreditada feria de toda clase de ganados, donde es sabido se hacen muchas transacciones; exigiendo a los concurrentes a la misma vayan provistos de la guía de Sanidad.

Zarzuela del Monte, 30 de Octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.—El alcalde, Alejandro Martín.

### Los duques de Windsor elogian lo que han visto en Alemania

Berlín, 30 (1.30 m.).—Desde París, los duques de Windsor han enviado una carta al jefe del Frente del Trabajo alemán en la que le dicen que tanto el duque como la duquesa, están todavía gratamente impresionados de lo que había hecho y hace Alemania en favor de la población obrera.

Al mismo tiempo le anuncian el envío de una suma importante con destino a la obra de subsidio para el invierno.

### Notas de la Alcaldía

Se recuerda a todos los obreros inscritos como parados en la Oficina de Colocación Obrera de este Ayuntamiento, la obligación que tienen de presentarse en la misma, para renovar su inscripción, dentro de los cinco primeros días de cada mes, advirtiéndoles que aquellos que no hagan dicha renovación durante los días 1 al 5 del próximo mes de Noviembre serán dados de baja en los correspondientes listas de Paro, de conformidad con lo dispuesto en la Orden de la Delegación de Trabajo fecha 7 de Mayo inserta en el «Boletín Oficial» del 12 del mismo y del bando de esta Alcaldía publicado el día 11 del citado mes.

Segovia, 29 de Octubre de 1937. El alcalde, A. REGUERA.

#### Una misa por los caídos

Costeada por el excelentísimo Ayuntamiento, que en este caso se hace como nunca, del sentir del pueblo segoviano, se celebrará en la capilla del Camposanto, de esta ciudad, el próximo lunes, a las diez y media de la mañana, una misa en sufragio del alma de los soldados muertos en los frentes de combate. Acto seguido se cantará en las sepulturas de aquéllos un responso por el Orfeón de los Padres Misioneros.

#### EL ADELANTADO

### TEATRO CERVANTES

Lunes, 1.º de Noviembre

¡El más grande acontecimiento cinematográfico!

CIFESA, al servicio del Ejército español, mostrará al público su película de largo metraje, completamente sonora y explicada en castellano,

### Hacia la nueva España

Estampas de la guerra de Reconquista por el glorioso Ejército y milicias nacionales. Archivo glorioso de la heroica epopeya, viendo desfilan en la pantalla a nuestro Generalísimo Franco y los generales Mola, Varela, Queipo de Llano, Cabanellas, Aranda, Moscardó, Saliquet y los héroes de nuestra España nueva.

El martirio de nuestra querida Patria, el saqueo y destrucción de la riqueza nacional por las hordas marxistas, la guerra en el frente, la visión real de todos los más importantes hechos acaecidos en esta tremenda cruzada contra la barbarie moscovita, podrán contemplarlo con la visión de esta magnífica película.

Secciones a las cuatro y media, siete y media y diez y media

NO SONEMOS EN HACER COSAS IMPOSIBLES PARA LA LIBERACION DE LA PATRIA, MUJERES ESPAÑOLAS. NO DEJEMOS DE HACER LAS POSIBLES. UNA DE LAS MEJORES ENTRE LAS POSIBLES: COOPERAR EN LA CAMPAÑA PARA ABRIGO DEL COMBATIENTE : :

ra servicios auxiliares, como así bien a todos aquellos que procedentes de distintos alistamientos y pertenecientes a dichos reemplazo y trimestre se encuentren residiendo en esta población y reunan las condiciones de los anteriores, efectúen su presentación en la Caja de Recluta de Segovia número 48, el día 5 de Noviembre próximo y hora de las NUEVE a las DOCE y provistos de su correspondiente cartilla militar y acompañados del comisionado nombrado al efecto.

Los que dejen de dar cumplimiento a esta superior disposición, se les aplicarán las sanciones consiguientes.

Segovia, 30 de Octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.—A. Reguera.»

### Anuncios breves

De una a veinte palabras, una peseta cincuenta céntimos; por cada palabra más, diez céntimos.

Las abreviaturas y cifras hasta cinco números se contarán como una palabra.

Los originales se remitirán a la Administración de EL ADELANTADO, San Agustín, 7 (bajo), acompañados de su importe en metálico, sellos de Correos u otra forma análoga, el día antes de la fecha en que deba publicarse.

Los anuncios con informes en la Administración tendrán un recargo de 0,50 pesetas sobre el precio.

Contabilidad y cálculos mercantiles. Lecciones prácticas por profesor particular. Exito garantizado en brevísimo tiempo. Informar en Cervantes, 18 (librería).

Clases particulares de 1.ª Enseñanza. Preparación para ingreso en el Instituto. Precios moderados. José Zorrilla, 79.

Pastos para ovejas, se arriendan los de las tierras de labor de la finca «Mata de Piron» (Sotosalvos). Para tratar, en la misma con el administrador.

Jandilla Domecq Vendo vaca suiza, recién parida del tercer parto. Para tratar, con Antonio de Frutos, en Roda de Eresma.

Vendo dos vacas holandesas, segundo parto, una recién parida, otra abocada. Tratar, Aniceto Miguel, Santo Domingo de Pirón.

Vendo vaca suiza, recién parida de ocho días. Para tratar, con Alejandro Santa Encarnación, Torre Val de San Pedro.

Pérdida de yegua roja, con una oreja espuntada, herrada de tres extremidades, con cabezada, de seis años, alzada seis cuartas. Se agradecerá su entrega Juarros de Voltosa, guarda jurado.

Vendo vaca suiza, recién parida del segundo y novillo suizo, dieciocho meses, pa a semental. Tratar, Bernardina Palomo, Madrona Caserío de la Rumbosa.

Lea usted EL ADELANTADO



Entran en período de explotación las minas de la cuenca asturiana

Los propios milicianos ayudan al general Múgica en la tarea de hallar los depósitos de armas, municiones y explosivos y de descubrir a los cabecillas y demás responsables y autores de crímenes

El homenaje de Segovia al general Varela

Aviso importante a los alcaldes y comisiones de la provincia

La Comisión organizadora del homenaje al excelentísimo general Varela, que tendrá lugar mañana, domingo, avisa a todos los alcaldes y Comisiones de los pueblos que podrán recoger las invitaciones para los actos en las Agencias de la capital, con quien ordinariamente se correspondan.

Aquellos alcaldes y Comisiones que no tengan representación en ninguna agencia de Segovia, pasarán a recoger las invitaciones al excelentísimo Ayuntamiento de la capital.

Aviso de la subdelegación de Prensa y Propaganda

La Subdelegación del Estado para Prensa y Propaganda avisa a todos los alcaldes de los pueblos de la provincia, representaciones y Comisiones de los mismos, danzas y muchachas ataviadas con traje típico, que deberán estar frente al edificio de la Delegación de Hacienda a las once y media de la mañana.

Los actos serán radiados

Igualmente nos comunica la citada Subdelegación que todos los actos que se celebren mañana en homenaje al heroico general Varela, serán radiados por la Emisora local.

Por este motivo se ruega a los vecinos de la capital que instalen aparatos de radio cerca de los balcones abiertos para que el público que circule por las calles pueda oír los actos, exceptuando las casas cercanas al Ayuntamiento.

Visitas

Nuestra primera autoridad civil ha recibido esta mañana las siguientes visitas: Secretario de Duratón; alcalde y juez de Tabanera la Luenga; don Angel Farré; don Juan Santiago Alvarez; doña Mercedes Garrido; don Cándido López; don Domingo Olmos; doctor Gila; doña Juana Navarrete; don Julio Alcón; fiscal delegado de la Vivienda; señorita Amalia Vera, y señor marqués de Lozoya.

Nota de la Inspección provincial de Primera Enseñanza

Las escuelas de Segovia no deben estar ausentes en el homenaje que la provincia de Segovia proyecta en honor del general Varela.

El laureado general ha dicho: «Después de los representantes de la Iglesia—porque lo primero para mí es Dios y su Iglesia—constituyen los maestros mi predilección».

Pues bien, se les presenta a los maestros segovianos la oportunidad de corresponder al general, mostrándole que en las escuelas de la provin-

cia se cumplen con espíritu militar sus órdenes.

Desea el general Varela que el maestro despierte en el alma del niño una emoción digna del instante glorioso que vivimos, emoción que, al dejar una huella profunda en la conciencia infantil, será como un estímulo latente que en el futuro ayude al niño a cumplir con decisión y lealtad el servicio que la nueva España Imperial le encomiende. Por eso, al clausurar el cursillo de formación profesional, encareció a los maestros «que explicasen con «preferencia» la sublimidad del movimiento que dirigido por el Caudillo está salvando a la Religión y a la Patria»; e inspirado en esos mismos deseos, al visitar recientemente una histórica villa de la provincia, tuvo la gentileza de acercarse a los escolares para conocer por sí mismo si aquellos niños conocían los principales hechos de la Santa Cruzada actual.

Para corresponder a estas preocupaciones del general Varela que tanto deben alentar al Magisterio de la provincia, esta Inspección ha resuelto que el magisterio segoviano haga entrega al laureado general del álbum de los escolares y del de los maestros segovianos.

Para el primero, cada escuela de la provincia habrá de enviar antes del día seis del mes próximo, un trabajo original de uno de los escolares, en el que se refleje alguna de las lecciones que acerca del alcance del glorioso movimiento nacional o de la marcha de las operaciones haya explicado el maestro. Cada trabajo no excederá de una cuartilla, de veintidós centímetros por dieciséis, escrita en el sentido de su longitud y dejando un margen de centímetro y medio para que puedan encuademarse todas reunidas. Los trabajos se ordenarán en su día teniendo en cuenta su mérito, que determinará una Comisión integrada por los directores de escuela graduada doña Aurea Riopérez y don Eustasio Sanz y la inspectora que suscribe.

Para el álbum de los maestros, enviará cada uno de los que ejercen en la provincia una cuartilla del tamaño y escrita en la forma ya indicados, en la que exponga cómo en su modesta labor diaria va cristianizando su escuela y despertando en los niños a su cargo una fe ciega en los destinos de la nueva España imperial.

Una Comisión de niños y otra de maestros hará entrega en su día al general Varela de los respectivos álbums.

Segovia, 27 de Octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.—La inspectora jefe accidental, Juliana de Pablos.

Se declaran huéspedes de honor al excelentísimo señor gobernador general y a las Comisiones oficiales de Cádiz y San Fernando que acuden al homenaje del general Varela

Bajo la presidencia del alcalde, señor Reguera, ha celebrado sesión ordinaria la Corporación municipal. Asistieron los concejales señores Sáez, Zubiaur, Pulido, Riesco, Martín y Gómez, Gutiérrez, Riber, Bagués, Sastre, Tablado, García Barroso, Pérez Barahona, Martínez de Pisón, Gil y Gasso.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión anterior.

Comunicaciones

Se da lectura a un saludo del teniente coronel ayudante-secretario de S. E. el Jefe del Estado, en el que expresa la gratitud de S. E. por la atenta felicitación con motivo del aniversario de su exaltación a la Jefatura del Estado, quedando el Ayuntamiento enterado y agradecido.

Igualmente da lectura a un oficio del Ayuntamiento de San Fernando, en que comunican el acuerdo del mismo, de hacer constar en sus actas capitulares su entusiasta adhesión al homenaje proyectado al General Varela y asistir oficialmente a los actos que se celebren, representado por una Comisión municipal que integrará el alcalde y un gestor municipal.

Expropiación de un trozo de huerta

Se aprueba un informe de las Comisiones de Propios y Fomento, en los que se muestran conformes con el ofrecimiento de un trozo de terreno de la huerta del convento de la Pu-

erísima Concepción, con destino al ensanche de la calle de San Juan.

Propuesta

Se acuerda por unanimidad que pase a informe de la Comisión de Instrucción pública una propuesta de la Junta local de Primera Enseñanza sobre nombramiento interino de tres maestras auxiliares de párvulos.

Préstamos del Pósito

Se concede moratoria en los préstamos del Pósito a varios labradores de la provincia que lo solicitan y que presentan sus correspondientes fiadores.

Proyecto de presupuesto

Es aprobado por unanimidad el proyecto de presupuesto ordinario para 1938 de ingresos y gastos, que asciende a un total de 1.626.231,87 pesetas, así como las tarifas y ordenanzas correspondientes.

Huéspedes de honor

A propuesta del alcalde, señor Reguera, se acuerda por unanimidad declarar huéspedes de honor al excelentísimo señor gobernador general y comisiones oficiales de Cádiz y San Fernando, que acuden al homenaje que se rendirá al general Varela en el día de mañana.

Estado de fondos

Termina la sesión con la lectura del estado de fondos, que acusa una existencia de 78.411,18 pesetas.

Oviedo, 29.—He aquí una cosa sorprendente a primera vista. Hace ocho días la negra zona minera estaba en poder de los batallones más fuertes, aunque acorralados en ella. Y ayer jueves, dos hombres inermes hemos podido pasar y reparar, de día y de noche, por todos los caminos que desde el puerto de Pajares penetran en el Principado, el territorio donde radicaba el foco fundamental de la resistencia minera. Y ello sin sufrir el menor contratiempo ni siquiera sobresaltos.

Nada más sorprendente que esta repentina mudanza; pero la sorpresa se trocará en asombro si un técnico de la guerra os explica la lección de esta campaña y os descubre los movimientos tácticos preparados en los Cuarteles generales para obtener esos resultados de maravilla.

Olloniego, Mieres, Busdongo, Campomanes, Pola de Lena, Villamanín... Anoche mismo hablaban los correspondientes todavía de cómo entraron en Pola de Lena las tropas nacionales. Pues anteaer pasamos por esa localidad dos veces. Por la mañana, la población estaba sumergida en un trajín afanoso, y por la noche se hallaba sumida en una paz octaviana, como si hiciese años que el signo de la guerra hubiera pasado por ella.

Partimos de León a las nueve de la mañana, después de formalizar ciertos documentos. ¿Por qué esta escrupulosidad? Muy sencillo. Centenares y centenares de asturianos que se refugiaron en nuestra zona pugnan por volver en masa a sus hogares. Si no se obrara con prudencia, los caminos se poblarían de gente retornando a sus localidades, y como en muchas de ellas, por razón de los enormes destrozos que causó la horda, la vida no está normalizada ni podrá normalizarse en algún tiempo, esa población hoy flotante representaría un estorbo para la obra de reorganización y además sufriría las dolorosas consecuencias de encontrar deshechos sus hogares, puesto que cientos y cientos de éstos no son sino montones de escombros. Empero todos quieren ir. Saben que ha renacido la paz, pero será forzoso esperar.

Seguimos adelante. Cada pueblo en esqueleto es un episodio de la tragedia y una huella del paso de la horda destructora. Apenas perdimos de vista León y ya tenemos en La Robla y en Pola de Gordón la estampa trágica de la guerra. Allí está el viaducto del ferrocarril del Norte hundido en el río por la acción de la dinamita, pero allí trabajan afanosamente los ingenieros, estos ingenieros civiles y militares que vienen asombrando, no sólo a España, sino también al mundo con su labor prodigiosa.

Cuando llegamos a Busdongo empezamos a comprender la operación realizada sobre el Puerto de Pajares y sobre el pueblo de este nombre. Por el efecto fulminante de la maniobra, las hordas de Busdongo diseminadas por las barrancadas y montañas, hubieron de huir para no quedar copadas, lo que salvó de la destrucción el ferrocarril. Además, de la noche a la mañana, como por arte de magia, se encontraron entre dos fuegos.

El general Múgica realiza la limpieza de la zona

Fuerzas al mando del general Múgica son las encargadas de limpiar la zona minera. En cada pueblo se nombra un delegado militar, y éste a su vez designa alcalde y gestores entre los elementos aptos de derechas más perseguidos. Tan activamente trabajan las Gestoras que muchos de los más importantes servicios están en marcha.

El socorro social funciona ya, facilitándose comidas gratuitamente a los más necesitados.

Sólo se detiene a los cabecillas de la rebeldía y a los que cometieron crímenes. Los milicianos del montón quedan por ahora en libertad, a resultados de los expedientes que se instruyen.

Sin encontrar obstáculos de consideración se ponen en explotación las minas para atender a las necesidades del mercado y en su día a las de Barcelona, Madrid y otras poblaciones que vayan siendo liberadas. Las minas están intactas y bien conservadas, mas no así las de la zona Norte de León, en las cuales se cebó la furia destructora del marxismo.

El general Múgica tiene especial cuidado en que no queden impunes los crímenes y en el descubrimiento de los depósitos de armas. En ambas cosas le ayudan los propios milicianos que se detatan unos a otros, cuando ven que pueden resultar «paganos»—como ellos dicen—de lo que otros hicieron. Y así se da el caso de

que han sido revelados los nombres y las circunstancias personales de muchos que se pasean hoy por Oviedo, por León, por Gijón, por Avilés y por otras poblaciones luciendo en las solapas de la americana silueta del Caudillo o lacitos con los colores nacionales. Algo parecido ocurre con los depósitos de armas y explosivos. Pocos han sido señalados por propia voluntad, pero no ha faltado el voluntario que sinceramente arrepentido y horrorizado por lo que presencié en cinco meses de dominación bolchevique quiere evitar la repetición de tan salvajes acontecimientos y se apresura a indicar los lugares donde se encuentran tales depósitos.

Desde luego han sido destituidas la casi totalidad de las enfermeras de los hospitales rojos, pues su conducta no era recomendable ni apropiada a los especiales cuidados que necesita el paciente. Todos los heridos rojos han comenzado a ser evacuados a los hospitales de Galicia.

Funcionan en bastantes pueblos las escuelas, desempeñadas por maestros y maestras que fueron objeto de persecuciones por parte de los marxistas, y es deseo del general Múgica que el

EN EL FRENTE DE ARAGON

Los ríos han tomado partido por el Aragón auténtico

En la zona Osera-Pina, el Ebro tiene una anchura de tres kilómetros

Zaragoza, 29.—Decíamos en nuestra crónica anterior que las inundaciones han barrido trincheras y fortificaciones rojas en el Alto Aragón a consecuencia de la crecida experimentada por el río Gállego, y en el frente de Fuentes, los pueblos de Osera y Pina por la crecida del Ebro.

Hoy el Abra, otro de los afluentes del Ebro, se ha desbordado también.

El Ebro, aguas abajo de Zaragoza, ha experimentado una crecida sencillamente enorme. Nosotros tenemos posiciones a vanguardia de Villafranca, por la izquierda, y en Fuentes, por la derecha, y las que los rojos tenían en Osera y Pina no existen a estas horas. El agua ha arrasado las huertas del primero de estos dos pueblos e inundado la estación de Pina. Por allí la anchura del Ebro es hoy de unos tres kilómetros.

Si esta crecida hubiese sobrevenido hace dos meses, los marxistas no hubieran podido atacar Quinto y Pina. Entonces pudieron los rojos improvisar un puente, y la Caballería y la Infantería atravesaron el cauce por los vados. Lo que entonces favoreció al enemigo ahora le es adverso. Fuentes es una barrera de protección por este lado, porque los bolcheviques han sido lanzados fuertemen-

PARTE OFICIAL

Se restablecen en Asturias los servicios telegráficos y comunicaciones ferroviarias

Salamanca, 29 (11,45 n.)—Boletín de Información, con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 29 de Octubre de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—En Asturias continúan sin novedad los reconocimientos y recogida de armamento y municiones. Se han restablecido completamente los servicios telegráficos y mañana circularán entre Oviedo y Nava los trenes regulares de los Ferrocarriles Económicos Asturianos.

EJERCITO DEL NORTE.—En el frente de Madrid, en las primeras horas de la noche de ayer, se rechazó enérgicamente un intento de ataque enemigo a nuestras posiciones de la Cuesta de la Reina, Majuelo y Casa Colorada.

En los demás frentes sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedades dignas de mención. Salamanca, 29 de Octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E.: El general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

LA CRISIS BELGA

El señor Demann confía en formar Gobierno

Su programa Zealand el mismo de van Zeeland

Bruselas, 29.—Todavía no ha sido formado el nuevo Gobierno. Desde luego no sufrirá cambio en el ministerio de Negocios Extranjeros, al frente del cual seguirá el señor Spat.

Bruselas, 29.—El ministro de Hacienda dimisionario y vicepresidente del partido socialista continúa las consultas para la formación del nuevo Gabinete, sin que hasta ahora haya encontrado obstáculos insuperables.

Ha declarado que si logra formar Gobierno, cosa que espera conseguir, el programa de éste será una continuación del del van Zeeland. En el nuevo Gabinete colaborarán los tres grupos católico, liberal y socialista.

El Consejo nacional del partido obrero belga ha hecho público un comunicado en el que manifiesta estar dispuesto a apoyar a Demann a causa de haber éste adoptado el programa del primer ministro dimisionario.

El partido católico también ha declarado que ve con simpatía la designación del señor Demann, pues aprecia en éste buena fe y excelente voluntad.

Con los liberales no ha llegado todavía a un acuerdo definitivo.

INFORMACIONES DIVERSAS

La reconstrucción de Oviedo

Se dispone de abundante material

Oviedo, 29.—Los técnicos de obras han declarado que se dispone de abundante material para reconstruir perfectamente la capital.

Actualmente se procede a la reorganización de los servicios de obras para empezar rápidamente los trabajos.

La gesta de la conquista de Asturias en las escuelas

Oviedo, 29.—El rector de la Universidad ha dispuesto que se comience en todas las escuelas del Distrito Universitario la gesta heroica de la conquista de Asturias, enalteciendo la memoria de quienes la realizaron.

Para las víctimas de los bombardeos

Pamplona, 29.—La Diputación provincial ha empezado con una importante cantidad la suscripción para socorrer a las familias necesitadas víctimas de los bombardeos de la aviación enemiga en esta provincia.

Los Ayuntamientos, las autoridades y los pueblos han acogido la suscripción con gran entusiasmo.

EN LA CATEDRAL

Las visitas y misas cantadas en honor de Nuestra Señora de la Fuencisla

En los días de la semana próxima, correspondarán a las entidades religiosas siguientes:

Miércoles, día 3 de Noviembre.—Feligresía de San Justo.

Jueves, día 4.—Comunidad de reverendos Padres Carmelitas.

Viernes, día 5.—Comunidad de reverendos Padres Jesuitas.

Sábado, día 6.—Comunidad de reverendos Padres Misioneros del Corazón de María.

Los rectores de las expresadas feligresías y Comunidades religiosas, designarán el celebrante y ministros que han de officiar sus respectivas misas. Estas comenzarán a las diez de la mañana.

domingo pueda oficiarse el culto religioso en todas las localidades asturianas, de modo que a la semana de su rendición, Asturias presente, en lo que es posible, un aspecto normal.

te de las posiciones por la violencia del agua. En los últimos ataques a Fuentes durante las fiestas del Pilar, hubo grupos de rojos que, enloquecidos por el miedo, pasaron el río sin dificultad hacia Osera y Pina. Hoy esto sería imposible. A buen seguro que cientos y cientos de rojos han tenido que refugiarse en la zona de Sástago y otros en la de Parlete y Bujaraloc.

Ahora el Ebro ha tomado partido por el Aragón auténtico.

El tiempo ha mejorado algo, pero como ha llovido tanto, los caminos están intrasitables.

El campo de batalla está imposible para realizar ninguna clase de intentos. Habrá que esperar ocho o diez días a que la tierra se seque, si bien nos tememos que nuevos chubascos prolonguen la espera, pues a la hora de escribir esta crónica cae una lluvia fina con tendencia a sostenerse.

Por consiguiente, podemos dar un «sin novedad», que es lo que nos ofrece la jornada de hoy. No ha habido tiros ni siquiera podemos registrar el paso de evadidos.

Agua y calma son las características de estos días. Ambas cosas se prolongarán unas jornadas más según todos los indicios.

LA NO INTERVENCION!

Tampoco ayer hubo acuerdo en el Comité de Londres

Otra reunión se esforzaron

Francia e Inglaterra se esforzaron ayer en convencer al delegado de Moscú de que debía desistir de su actitud obstruccionista en el seno del Comité de no intervención. Estas negociaciones y las consultas que fué obligado hacer al Gobierno de Moscú, obligaron a retrasar más de una hora la sesión.

Comenzó la sesión a las cuatro y cuarto de la tarde y duró hasta las nueve de la noche. El representante ruso, Maisky, pese a todas las gestiones realizadas, mantuvo la intransigencia que es característica de Moscú en este problema desde sus comienzos, y como Alemania, Italia y Portugal rechazaron la aprobación del plan si la aprobación no era por unanimidad, no se llegó a una solución, por lo que la subcomisión volverá a reunirse el martes.

La posición germanoitalianoportuguesa está basada en que un acuerdo adoptado sin unanimidad, no impediría que el país no adherido siguiera abasteciendo de material de guerra a los rojos, por lo que el acuerdo no tendría eficacia.

¿A qué gastar tiempo señalando que Rusia no está conforme con este o con aquel punto? Con decir que su táctica es impedir que se llegue a un acuerdo, hemos fijado claramente la posición que adopta. Es natural que Alemania, Italia y Portugal no quieran quedar sujetos por una obligación contraída al margen de Rusia, mientras ésta quede en libertad de obrar. Esto no quiere decir que los citados tres países rechacen ahora el plan inglés. Le aceptan, pero sólo le firmarán cuando haya garantías plenas que los efectos que se persiguen afecten

tarán por igual a nacionalistas y bolcheviques.

Francia, Inglaterra, Bélgica, Checoslovaquia y Suecia, aceptan también el plan, y tenemos en contra, únicamente, a la Rusia soviética. Debemos destacar que la aceptación del plan por todos los países es «sin reservas».

Como decimos antes, el hecho de que no se haya podido adoptar acuerdo por el sistema de mayoría vista la postura lógica de las potencias amigas de España, no quiere decir que de aquí al martes, día en que se celebrará una nueva reunión, no surja una fórmula de solución de la dificultad que Rusia representa, o al siguiente, miércoles, en el Comité principal, cuya reunión también se anuncia.

¡Qué lástima que en España siga lloviendo y se desborden los ríos! Con tiempo favorable, España vería terminada la guerra, reconstruidos sus pueblos y aún tendría tiempo para ir a Londres y advertir a los señores del Comité:

—Ya, ¿p' qué?

Servicio Agronómico Nacional

Precios de la harina y del pan

Circular

Según orden telegráfica de la Comisión de Agricultura y Trabajo Agrícola, los precios de la harina y del pan seguirán inalterables hasta nueva orden.

Segovia, 30 de Octubre de 1937. Segundo Año Triunfal.—El ingeniero jefe, Antonio Baeza.